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"MARCHA ANTIFASCISTA". En todo el país, habrá concentraciones para repudiar los dichos del mandatario contra las diversidades y contra la política de género.

Las últimas manifestaciones del 
presidente Javier Milei en el Foro de 
Davos, donde cuestionó al feminis
mo y a las disidencias sexuales, ten
drán hoy como respuesta más de 100 
marchas en otras tantas ciudades del 
país, incluidas Córdoba y la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires.

La denominada “Marcha Federal 
del Orgullo Antifascista y Antirracis- 
ta” es una reacción contra los con
ceptos discriminatorios que 
profirió el Presidente, quien hasta 
vinculó la homosexualidad con la 
pedofilia.

El Gobierno nacional deslizó que 
la marcha está motorizada por los

intereses de “la vieja política”.
“La marcha dejará al descubierto 

cómo la vieja política creó una fic
ción sólo para estar en la calle en el 
año electoral”, aseguraron desde el 
entorno de Milei.

La marcha tendrá réplicas en otras 
ciudades de América y de Europa.
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Buenos dias, Córdoba

DEL EDITORLa calle vuelve al centro de la escena
Adrián Bassola

Secretario de Redacción

C
omo en pocos países en 
el mundo, la calle tiene en 
Argentina un valor políti
co superlativo. Es allí 
donde suelen dirimirse disputas y 

posturas de todos los colores, y 
donde abreva lo que se conoce 
como la “opinión pública”, ese 
monstruo grande que con su 
humor cambiante aterroriza a los 
gobiernos.

Escenario de revueltas, de golpes 
de Estado, de piquetes, de manifes
taciones pacíficas y de las otras, la 
calle vuelve hoy a ocupar la centra- 
lidad en el país.

Esta vez se trata de la denomina
da “Marcha Antifascista”, con la que 
una gran variedad de sectores 
sociales quiere ponerle freno a la 
avanzada cultural del presidente 
Javier Milei contra el feminismo y 
las diversidades.

Escenario de 
revueltas, de golpes 
de Estado, de 
piquetes, la calle 
vuelve hoy a ocupar la 
centralidad en el país.

Serán más de 100 las ciudades 
del país en las que los manifestan
tes se concentrarán para repudiar 
las recientes (y también las no tan 
recientes) declaraciones del 
Presidente.

Una de las cuestiones de las que 
se preció este gobierno en sus casi 
14 meses de existencia es de haber 
“ordenado la calle” con la súbita eli
minación de los piquetes, que en 
los últimos tiempos se contaban de 
a miles cada año. Y efectivamente 
no sólo lo logró, sino que lo hizo 
con una muñeca política notable, 
que muchas veces le ha faltado 
para emprender otras batallas.

Pero Milei no pudo frenar la 
masiva participación de manifes
tantes cuando tocó alguna fibra 
sensible de la sociedad argentina, 
como cuando miles de integrantes 
de la comunidad universitaria 
salieron -en dos oportunidades- a 
protestar por los recortes a los pre
supuestos para la educación.

El Gobierno se ha esforzado en 
amontonar a todas las organizacio
nes participantes con su clásico 
latiguillo de que representan “la 
vieja política”.

Habrá que ver qué es lo que 
interpreta la “opinión pública”.
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Primer plano

Marcha. La batalla cultural de Milei será resistida hoy en las calles de todo el país
PROTESTA. La Marcha Antifascista es en rechazo a los dichos del Presidente en Davos contra el feminismo y las minorías sexuales. Se replicará en un centenar de ciudades. El Gobierno la minimiza y dice que es una reacción de la “vieja política”.

E
l presidente Javier Milei ten
drá hoy una contundente 
respuesta a sus polémicos 
dichos en el Foro de Davos. 
La Marcha Federal del Orgullo 

Antifascista y Antirracista se sentirá 
con fuerza en la ciudad de Buenos 
Aires y en un centenar de ciudades y 
pueblos del país. En la ciudad de 
Córdoba, comenzará a las 16 en 
Colón y General Paz.

La protesta es una reacción contra 
los conceptos discriminatorios hacia 
el feminismo y las disidencias sexua
les -vinculó la homosexualidad con 
la pedofilia-, además de los agravios 
presidenciales a lo que denominó 
“ wokismo”, en referencia a las postu
ras del progresismo.

Para el Gobierno nacional, la mar
cha está motorizada por intereses de 
“la vieja política”. En Casa Rosada, 
insisten en que las controversias 
sobre el discurso de Davos “no afec
tan la imagen de Milei”, y más bien 
existe el convencimiento de que el 
oficialismo saldrá fortalecido en su 
núcleo duro, aun cuando la moviliza

EN DAVOS. Milei abundó en conceptos extremistas y discriminatorios contra el feminismo, las minorías sexuales y el "wokismo".

ba en la Legislatura, acompañar el 
reclamo de las minorías no es sólo 
una obligación, sino que debería ser 
un compromiso. “Me preocupa que el 
Presidente, que debe representar a 
todos los argentinos y no sólo a quie
nes lo votaron, tenga mensajes carga
dos de odio hacia el colectivo 
LGBTIQ+. ¿Cómo podemos pedirles 
a nuestros hijos que acepten las dife
rencias si el máximo representante 
del país se expresa con intolerancia y 
desprecio?”, dijo el legislador.

Numeroso integrantes del oficialis
mo provincial tomarán parte al inicio 
de la marcha y luego viajarán a Deán 
Funes, donde el gobernador Martín 
Llaryora dará inicio al año legislativo. 
La ministra de Desarrollo Humano, 
Liliana Montero, confirmó que 
marchará.

También la legisladora Luciana 
Echevarría (MST-Fitu) confirmó que 
participará y que no irá a Deán Funes: 
“Este sábado es en las calles donde 
debemos estar. No basta con conde
nar por redes si después siguen sien
do cómplices del plan de este

ción resulte masiva.
“No hay ninguna preocupación. La 

marcha dejará al descubierto cómo la 
vieja política creó una ficción sólo 
para estar en la calle en el año electo
ral”, trascendió hoy desde un alto 
funcionario de Casa Rosada.

“¿Quiénes salen a movilizar? ¿Las 
mismas que no marcharon en recha
zo a Alperovich, a Alberto Fernández 
y a Espinoza?”, ironizó otro funciona
rio, apelando a una forzada compara
ción que vienen difundiendo en las 
redes distintas usinas libertarias y 
periodistas afines a la Casa Rosada.

“En su desesperación, la oposición, 
que ha perdido el norte, va a despe
gar sus banderas políticas. Vamos a 
ver lo que Milei denomina ‘la casta’ 
en su máxima expresión, colgándose 
banderitas multicolores allí donde 
hace unos meses se colgaban las 
pancartas de los estudiantes. Todo 
esto va hastiando a una sociedad que 
se asquea de la política convencional. 
Posiblemente termine siendo benefi
ciosa para el Gobierno”, evaluó 
Agustín Laje, el cordobés que es sin
dicado como el autor del discurso de 
Milei que desató la polémica.

Contra lo que sostiene el Gobierno, 
la marcha surgió el sábado pasado en 
una asamblea convocada por organi
zaciones LGBTIQ+ y feministas en 
Parque Lezama, como respuesta al 
discurso que días antes Milei había

brindado en el Foro Económico de 
Davos. De la resolución no participó 
ningún partido político, ni sindicato.

Las adhesiones llegaron después. 
El miércoles, el consejo directivo de 
la CGT expresó su apoyo. Igual las 
dos CTA, que prometieron un acom
pañamiento activo. La CTA llamó a 
movilizar. Los partidos que integran 
el Frente de Izquierda y otras agrupa
ciones también se alinearon con la 
convocatoria.

“Marchamos en defensa de la 
diversidad. Nos vemos en todo el 
país”, anunció desde las redes la 
Unión Cívica Radical. También con
vocó el PI porteño, no así, por ahora, 
el PJ nacional que conduce Cristina 
Kirchner. La expresidenta acusó a 
Milei de “atacar y difamar a mujeres y 
a homosexuales”, aunque no hizo 
referencia a la marcha.

Elisa Carrió también le escribió 
una carta abierta al presidente Milei, 
en la que le recordó que, cuando 
habla, lo hace como jefe del Estado 
argentino y no a título personal, por 
lo que sus dichos deben respetar la 
Constitución Nacional y los tratados 
internacionales.

Posicionamientos cordobeses
En Córdoba, una de las primeras

Réplicas en ciudades 
de América y de Europa

La Marcha Federal del Orgullo 
Antifascista y Antirracista contra los 
dichos del presidente Javier Milei será 
respaldada con protestasen ciudades 
de distintos países de Europa y de 
América. El conflicto es global desde el 
vamos, ya que el discurso se produjo 
en un foro internacional como Davos. 
Según los organizadores de la 
protesta, además de las más de 100 
manifestaciones previstas en el 
territorio argentino, se esperan 
también concentraciones en ciudades 
como Santiago de Chile, Lisboa, 
Londres. Granada, Barcelona, Madrid, 
Ámsterdam, Berlín, Ginebra. Ciudad de 
México, Montevideo, Nueva York, 
París, Roma, Río de Janeiro y 
San Pablo, entre otras.

que utilizaron sus redes sociales para 
expresarse fue Natalia de la Sota. La 
diputada nacional apuntó a que no se 
pueden tener “discusiones ya salda
das en más de 40 años” y dijo que 
hay que marchar “para no volver 
atrás”.

Otra referente de la política local 
en temas de género es la radical 
Brenda Austin, quien participará de la 
marcha y consideró que “la estrategia 
discursiva de (Javier) Milei busca 
construir una lógica de amigo-ene- 
migo que forma parte del fascismo, 
que invisibiliza al otro y construye 
argumentos para la agresión”. Y pro
fundizó: “El impacto de sus palabras 
radica en que habilita expresiones de 
violencia en sus seguidores. Los 
mensajes homofóbicos y racistas 
son, de hecho, una habilitación para 
el ejercicio de la violencia desde el 
Estado", dijo Austin.

No obstante, todo indica que no 
será muy nutrida la presencia radical, 
ya que la dirigencia provincial, con 
Marcos Ferrer y con Rodrigo de Lore- 
do a la cabeza, convocó a una reu
nión a las 17 en Deán Funes.

Ayer, más de 40 intendentas y jefas 
comunales del interior emitieron un 
comunicado “en defensa de los dere
chos adquiridos" y otra treintena ava
ló esa postura en un encuentro en el 
Centro Cívico. Cuestionaron espe
cialmente la intención oficial de eli
minar del Código Penal el femicidio 
como agravante del homicidio.

Para Miguel Siciliano, titular del 
bloque Hacemos Unidos por Córdo-

Gobierno, como hacen muchos fún- 
cionarios del PJ cordobés, de la UCR 
y del macrismo. Hay que enfrentarlo 
en las calles”, dijo la referente de la 
izquierda cordobesa. El Partido 
Obrero también se movilizará.

Mientras el Frente Cívico dejó en 
“libertad de acción” a sus militantes 
para que “hagan lo que sus convic
ciones les manden", también hubo 
voces de Juntos por el Cambio que 
pusieron reparos, no tanto a la reali
zación de la marcha, sino a los moti
vos que la generaron.

Desde el PRO, la diputada nacional 
Laura Rodríguez Machado se opuso a 
la marcha. Consideró que los dichos 
de Milei en Davos “fueron sacados de 
contexto" y que el Presidente “siem
pre defendió la decisión personal de 
cada individuo". Si bien dejó claro 
que “cualquiera es libre de manifes
tarse en función de las causas que 
considere justas”, también cuestionó 
la marcha, ya que “se convirtió en un 
instrumento político”.

En igual sentido se expresó el 
libertario Agustín Spaccesi. “Desde el 
liberalismo respetamos el proyecto 
de vida del prójimo, pero nos preocu
pa cómo se está utilizando política
mente el tema, con la adhesión a la 
marcha por parte de la CGT, del Parti
do Justicialista y hasta de organiza
ciones y partidos de izquierda, que lo 
que buscan es perjudicar a Milei”.
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Por qué esta convocatoria del colectivo 
LGBTIQ+ se presenta como antifascista
orgullo Y prejuicios. Este sábado se espera una protesta ciudadana en diferentes ciudades del país en rechazo a los últimos comentarios del Presidente, señalados como homoodiantes.
Nicolás Sosa Tillard
ntillard@lavozdelinterior.com.ar

El discurso de Javier en Milei en 
Davos generó revuelo, pero también 
acción. La asamblea popular auto- 
convocada el sábado pasado en el 
Parque Lezama de la ciudad de Bue
nos Aires fue la génesis de una mar
cha federal y antifascista aún más 
amplia prevista para este le de febre
ro, a la que se espera que se sumen 
más fuerzas y expresiones políticas, 
movimientistas y culturales.

“Son bienvenidos todos los cuer
pos, todas las historias”, insistieron 
en las redes de la asamblea LGBTIQ+. 
Y destacaron que no es necesario ser 
parte de la comunidad para manifes
tar el necesario antifascismo, pro
puesto como antagonista del 
Gobierno libertario.

Una multitud debatió durante casi 
cuatro horas las acciones por seguir y 
bajo qué consignas marchar. Y hubo 
una que tomó mayor fuerza: el anti
fascismo.

En primer lugar, para el investiga
dor del Conicet Rocco Carbone, es 
complejo decir el término “fascismo” 
en nuestros tiempos. “La historicidad EN LA CALLE. Una multitud protagonizó meses atrás una Marcha del Orgullo con consignas muy críticas contra Javier Milei.

magíster en Sociología y diplomada 
en Feminismo, la marcha federal tie
ne la intención de reconstituir un 
sujeto político en la figura del femi
nismo y de los movimientos LGBT en 
todo el país.

“Después de la asunción de Milei, 
hemos frenado la salida a las calles y 
el objetivo es volver a recuperarlas”, 
manifestó.

La también licenciada en Comuni
cación entiende que el Presidente 
gobierna “para unos pocos”, a los que 
en sus discursos denomina “argenti
nos de bien”. “En ese fascismo, entra
mos todos los que no somos la gente 
de bien”, advirtió.

Sobre la intención de una marcha 
amplia, Bonavitta consideró que 
“toda la sociedad tendría que estar 
involucrada. Todos tenemos infan
cias y debemos preguntarnos a qué 
derechos vamos a acceder si permiti
mos que avance el odio”. Y agregó: 
“Debemos confiar en esa fuerza que 
tenemos como movimiento para 
poder cuestionar con la liviandad 
con la que alguien está diciéndole al 
mundo que no existimos”.

Y, finalmente, sumó un análisis 
sobre su discurso: “Su mensaje no es

de esa categoría política se ha borra
do. El fascismo es un fenómeno his- 
tórico-político complejo por su inhe
rente dualidad, que tiende a borrar su 
historia (hecho que explica la resis
tencia que encuentra la categoría 
en la politicidad nacional e interna
cional)”.

El filósofo y analista político 
entiende que estamos frente a 
gobiernos “fascistas sigilosos”. “Este 
fascismo sigiloso -que rehúye el 
nombre- recuperado en el siglo 21 es 
un poder sintetizador del capitalis
mo, el colonialismo, el racismo, el 
sexismo, el esclavismo, el patriarca
do. Y, en cuanto al racismo, vimos al 
presidente Milei con una especie de 
barniz blanco en la cara en las fotos 
de la asunción de su par norteameri
cano. Polvo de arroz para encubrir 
una condición irrefrenable: la racis
ta”, dijo.

En otro orden de cosas, Carbone 
sostiene que el mundo que habita
mos tiene “un nombre argentino para 
el fascismo del siglo 21: la ‘libertad’”.

Para Carbone, la palabra “fascismo 
nombra también un poder que no 
lucha por algo, sino que lucha por 
todo. Por tenerlo y dominarlo todo: 
recursos naturales comunes, corazo
nes, conciencias, afectos, modos psí
quicos, giros lingüísticos, etcétera. En 
este sentido, la contradicción princi
pal que postula es menos capital vs. 
trabajo que capital vs. vida. El mundo 
(esa espesura habitada por el ser 
humano, el ser animal y el ser vege
tal) ya no es suficiente para apaciguar 
la insaciabilidad del capitalismo en

crisis. Y el fascismo también es eso: 
una herramienta del capitalismo en 
crisis. La crisis de esos segmentos 
hegemónicos que dirigen Estados 
Unidos, Europa e Israel -y de las 
periferias que se reconocen en ese 
entramado global de poder- y que 
laten en la idea tanática del mundo 
liberal”.

Entiende el investigador que este 
tipo de poderes antagonizan radical
mente con los feminismos y con las 
disidencias por tener el propósito de 
“organizar una sociedad masificada: 
indistinta, indiferenciada, homogé
nea. Ese tipo de sociedad es la base 
social de apoyo del poder fascista 
ayer como hoy”.

Según él, el antifascismo convoca
do por una vanguardia de la emanci
pación -los movimientos feministas 
y los movimientos disidentes- se 
constituye en la divisa incipiente de 
un nuevo frente que exprese la 
“unión de todo lo que puede ser uni
do a través de la experiencia de la 
lucha, un antagonismo radical contra 
el fascismo sigiloso y la lógica de los 
monopolios absolutistas globales 
situada en el corazón de la república, 
una perspectiva política estratégica, 
la afirmación de un permanente 
humanismo, la disputa por la estata- 
lidad para organizar el momento 
político democrático posfascista; y 
finalmente, una cultura y una peda
gogía de la prevención”.

Para Paola Bonavitta, doctora en 
Estudios Sociales en América Latina,

GENTILEZA TIEMPO ARGENTINO

ASAMBLEA. La marcha surgió de una asamblea en Parque Lezama, en Caba.

inofensivo, proviene desde arriba del 
poder y habilita el odio”.

Otro de las consignas de la marcha 
es la lucha contra el racismo en 
Argentina, un tópico aún tabú incluso 
en los sectores más progresistas, 
según entendió Alejandro Mamani, 
abogado e integrante de la agrupa
ción Identidad Marrón.

“Podríamos decir que el racismo 
se refiere a un tratamiento diferencia
do al acceso de derechos y ejercicio 
de libertades a causa del color de piel 
o de ascendencia étnica”, dijo.

“Por no tener una población racia- 
lizada mayoritariamente afrodescen- 
diente, porque tenemos una pobla
ción mayormente indígena descen
diente, no se asume que esta última 
pueda sufrir racismo”, explicó.

Organizaciones como la que 
representa luchan para visibilizar un 
racismo estructural y los altos índices 
de violencia institucional de una gran 
parte de la población que habita el 
territorio nacional.

“Por ejemplo, ¿por qué en un noti
ciero sólo hay rostros de personas 
blancas, mientras en la calle, en los 
subtes, en los colectivos están los 
cuerpos de las personas marrones? 
Esas preguntas nos las tenemos que 
hacer para hablar de cuál es el imagi
nario colectivo respecto de la raciali- 
zación”, argumentó.

“El asesinato de Fernando Martín 
Gómez, un bagayero de Orán, en 
manos de Gendarmería Nacional, 
buscando instalar que era un narco- 
traficante, es una muestra más”, 
finalizó.

mailto:ntillard@lavozdelinterior.com.ar
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En la previa de la marcha, incendiaron 
la casa de una pareja de lesbianas
ataque de odio. Sucedió en la localidad bonaerense de Cañuelas. La pareja y su hija no se encontraban en la vivienda.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

La Federación Argentina LGTB 
informó que la vivienda de una pare
ja de lesbianas y su hija fue incendia
da en la localidad bonaerense de 
Cañuelas por un hombre que desde 
hacía tiempo venía hostigándolas. El 
hecho sucedió el miércoles 29 de 
enero por la madrugada a las 3.40 de 
la mañana, cuando la familia no se 
encontraba en el hogar. Una vecina 
la alertó por teléfono que su casa 
estaba incendiándose y allí pudieron 
pedir asistencia. La pérdida material 
fue total, quedaron sólo los escom
bros.

Las cámaras de seguridad registra
ron el momento en el que esta perso
na se acercaba a la vivienda de esta 
familia en la madrugada con un 
bidón de nafta en la mano acompa
ñada de su perro. Si bien la imagen no 
es lo suficientemente clara para iden
tificarlo, la compañía de su mascota 
es un claro indicio.

Las mujeres afirmaron que presen
taron en reiteradas oportunidades 
denuncias contra la misma persona. 
Aplicaron una perimetral que nunca 
fue respetada por el hombre. Las 
denuncias radicadas son 10 y están 
unificadas en una misma causa. Fue

ron efectuadas en Ufij Ns 1 de Cañue
las, en la UDF y en el JG N’ 8. La per
sona aún no fue detenida.

Relataron que este hombre 
comenzó a perseguirlas en el año 
2022. Ellas se mudaron a una zona 
semirrural de Cañuelas luego de la 
pandemia en busca de un lugar tran
quilo. Cuando llegaron al barrio, 
supieron que el acusado ya ejercía 
violencia con otra pareja de mujeres 
y se unieron para solidarizarse. 
Cuentan que esta persona registraba 
las salidas y entradas en el barrio, las 
espiaba y hasta les hacía gestos de 
persignación. Temían salir al pueblo 
por las actitudes de esta persona. Las 
mismas con las que sometía a la otra 
pareja.

"Quiso matarnos"
Una de las madres víctimas del 

ataque, Agui, habló con la prensa y 
explicó que hacía varios días que se 
habían ido de esa casa porque nota
ban que el conflicto podía escalar 
hacia algo más grave. “Él ya había 
atacado a otra mujer que vive sola 
con su hija. Siempre se vincula de 
formas violentas con mujeres y 
diversidades. Está claro que tenía una 
obsesión con nosotras, radicamos 
más de 10 denuncias en tres años. La 
Justicia no se mueve hasta que tiene

GENTILEZA AGENCIA PRESENTES

FUEGO. En esta casa, vivía la pareja con una hija. Se salvaron porque no estaban ahí.

pruebas contundentes”, declaró.
Relató que su familia se encuentra 

bien, con una red de contención de 
organizaciones sociales que se soli
darizaron con el hecho.

Identificaron a esta persona no 
sólo por el registro de las cámaras de 
seguridad, sino que tienen otras 
pruebas que presentarán a la Justicia 
para constatar su culpabilidad en la 
causa. Sobre la demora en la deten
ción, expresó que “no pueden demo
rar más de tres días en saber si lo 
detienen o no” y agregó que antes 
hubo tres intentos de incendios con 
la misma modalidad de rociar nafta.

Una de las vecinas del barrio que 
vive con su hija contó que sobre ellas 
también ejercía violencia. Sobre el

caso de la familia de la pareja lesbia
na, describió que el hombre se había 
obsesionado con ellas cuando se 
enteró de que eran lesbianas. “Se 
compró binoculares, se desnudaba 
frente a ellas, les hacía señas de que 
las iba a matar, mostraba las armas. 
Vivieron algo terrible”, dijo.

“El odio habilita la violencia y 
genera consecuencias concretas en 
la vida de personas reales como esta 
familia. Los discursos de odio gene
ran violencia. Esto es una prueba 
más”, expresa el comunicado de la 
federación.

En la previa de la marcha federal 
del orgullo antifascista, y luego de los 
discursos del presidente Javier Milei 
en Davos, las organizaciones sociales

se solidarizaron con la familia de 
Cañuelas y piden que se terminen los 
ataques de odio.

El antecedente de Barrancas
Hace menos de un año, en mayo 

de 2024, en Barrancas, Justo 
Femando Barrientes, de 62 años, lan
zó una bomba molotov en una habi
tación donde habitaban cuatro muje
res lesbianas. Tres de ellas fallecieron 
y otra terminó en estado reservado. 
El hecho ocurrió en un hotel familiar 
y las víctimas fueron Pamela, Merce
des, Andrea y Sofía, la única sobrevi
viente. Andrea Amarante, una de las 
mujeres asesinadas, además, era 
sobreviviente de la tragedia de 
Cromañón.

Igual que en Cañuelas, esta perso
na hostigaba a este grupo de mujeres 
antes del ataque final. Barrientes se 
encuentra detenido, acusado de 
homicidio y de lesiones graves.

Como en este caso, con las pala
bras de Javier Milei, ese ataque estu
vo precedido cuatro días antes por 
fuertes declaraciones de Nicolás 
Márquez, una figura frecuente de la 
ultraderecha argentina, amigo de 
Javier Milei y autor de una biografía 
del Presidente, quien había definido 
la homosexualidad como una con
ducta “insana y autodestructiva”.

“Él les decía ‘engendros’ por su 
condición sexual”, contaron, en su 
momento, testigos del caso 
precedente, que parece estar conec
tado en más de un sentido, por su 
“contexto odiante”, con el de Cañue
las, según las organizaciones de 
diversidades.

OPINIÓN

Cuando 
la retórica 
es una amenaza

Carlos Ríos
Abogado

La reciente aparición de Javier Milei 
en el Foro Económico Mundial de 
Davos ha sido bochornosa. Su discur
so, radical y salvaje, estuvo impregna
do de prejuicios y de afirmaciones 
dogmáticas innecesariamente provo
cadoras. Fue una arenga bélica en un 
espacio de consenso.

El Foro de Davos, tradicionalmente 
un ambiente de diálogo donde líderes 
mundiales discuten estrategias eco
nómicas y cooperación internacional, 
se convirtió en una tribuna ideológica 
desde la cual Milei lanzó sus diatribas 
contra el progresismo y las políticas 
de bienestar.

Sin matices, como nos tiene acos
tumbrados, demonizó cualquier for
ma de intervención estatal, culpando

a la “casta política” y a la “izquierda” 
de todos los males económicos.

Arremetió contra la “ideología 
woke” y la comunidad LGBTQ+. Sos
tuvo que el feminismo, la diversidad, 
la inclusión, la equidad, la inmigra
ción, el aborto y el ecologismo son 
cabezas de una misma criatura cuyo 
fin es justificar el avance del Estado 
mediante la apropiación y distorsión 
de causas nobles.

Dijo que la ideología de género 
constituye “abuso infantil" y calificó a 
los homosexuales de “pedófilos”.

Horas antes, tras un polémico salu
do de Elon Musk que fue interpretado 
por muchos -no sin motivo- como 
un gesto con reminiscencias nazis, 
Milei utilizó la red social X para defen
der a su amigo con una retórica aún 
más incendiaria.

Sus palabras fueron algo más que 
una expresión de fanatismo: constitu
yeron una incitación a la violencia 
política. “No sólo no les tenemos mie
do -dijo-. Sino que los vamos a ir a 
buscar hasta el último rincón del pla
neta en defensa de la LIBERTAD. Zur
dos hijos de puta, tiemblen”.

No se debe subestimar la gravedad 
de tales expresiones, que no son ais
ladas. No hace mucho dijo que le 
“encantaría meterle el último clavo al 
cajón del kirchnerismo, con Cristina

adentro”, se ha jactado de haberles 
dejado el “culo como un mandril” (sic) 
a quienes pronosticaron un dólar 
demasiado caro y considera que el 
Congreso es un nido de ratas.

La iracundia de Milei podía resultar 
comprensible cuando se paseaba 
como panelista en los canales porte
ños y era uno más del montón. Como 
presidente, sus expresiones son abso
lutamente inaceptables, incluso en el 
ámbito privado porque, como primer 
mandatario, no gobierna solamente 
para una facción, lo que él llama 
“argentinos de bien", sino para todos 
los habitantes del país, libertarios o 
no, incluyendo a zurdos, homosexua
les y wokes y otras categorías de per
sonas que desprecia.

Le disguste o no, el respeto a la 
diversidad es una condición funda
mental de la democracia porque su 
poder viene de una sola fuente: el 
voto popular que hoy lo bendice y 
mañana lo expulsa. Y entre los votan
tes hay gente que piensa de muy dis
tinta manera.

Lo que hace a la democracia cons
titucional un régimen digno no es la 
voluntad de la mayoría, sino la tole
rancia hacia las minorías, hacia los 
opositores y hacia los disidentes. Las 
acciones privadas de los hombres y 
sus pensamientos más íntimos son

sagrados.
La Constitución reserva su juicio 

sólo a Dios y los exime de la autoridad 
de los magistrados. Por eso las admo
niciones de Milei no son simples exa
bruptos de un hablador incontinente, 
sino amenazas que reflejan un peli
groso desprecio por la convivencia 
democrática. Y, lo paradójico, es que 
lo hace en nombre de la libertad.

Libertad y persecución
A Milei le gusta repetir la definición 

de liberalismo de su mentor ideológi
co, Alberto Benegas Lynch (h), que 
dice: “El liberalismo es el respeto 
irrestricto del proyecto de vida del 
prójimo, basado en el principio de no 
agresión (...)”. En el discurso inaugural 
de su administración el 10 de diciem
bre de 2023, el novel presidente afir
mó que en esas palabras “está resu
mida la esencia del nuevo contrato 
social que eligieron los argentinos”.

Sin embargo, Milei no se compor
ta de acuerdo con ese principio. A 
los periodistas que lo critican los 
llama “ensobrados”, chantas, far
santes y mentirosos; ha calificado 
de esbirros a los columnistas de La 
Nación, lo cual tiene demasiada 
semejanza con aquel celebre “Cla
rín miente” que en los tiempos glo
riosos del kirchnerismo empapela

ba los espacios públicos.
Tras la forzada renuncia de Diana 

Mondino al cargo de canciller, el 
Gobierno anunció que iniciaría una 
auditoría sobre el personal de la Can
cillería para identificar “impulsores de 
agendas enemigas de la libertad”. En 
otros términos: perseguir a quienes 
piensan distinto.

Milei no es un político ingenuo; su 
discurso está cuidadosamente elabo
rado para consolidar su base de 
seguidores y provocar a sus detracto
res. Sin embargo, su retórica es autori
taria y antiliberal. ¿Qué significa exac
tamente “salir a buscar” a la izquierda 
o identificar a los enemigos de la 
libertad? ¿Es una invitación a la per
secución política? ¿Un llamado a la 
acción contra opositores?

Nuestra historia, marcada en espe
cial por la última dictadura que persi
guió y asesinó a quienes considera
ban enemigos de los valores de Occi
dente, nos obliga a no tomar estas 
expresiones a la ligera.

Puede que Milei no lleve a cabo lo 
que pregona, pero con su actitud sien
ta un precedente peligroso que, tarde 
o temprano, podría ser utilizado por 
otro gobierno -zurdo o derecho, lo 
mismo da- para justificar la suprema
cía de unos sobre otros y la continua 
degradación de la democracia.

mailto:avaras@lavozdelinterior.com.ar
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AL REVÉS. Quienes no quieran que se saltee a su obra social de base, tendrán 60 días para expresarlo. Con anterioridad, debían pedir el cambio y esperar un año.

La clave: pasan todos, 
quien no quiera debe 
manifestarlo
Con anterioridad, sólo pasaban 
los trabajadores que lo pedían.

La medida se estableció a través 
de la resolución 1/2025, publicada 
en el Boletín Oficial ayer, 
cuando comenzó a regir. 
"Dispónese la derivación directa 
de los aportes y contribuciones de 
los trabajadores bajo relación de 
dependencia”, detalla la norma. A 
menos que se exprese lo 
contrario, los aportes de los 
trabajadores en relación de 
dependencia pasarán directo a la 
prepaga previamente elegida, 
sin la intermediación de una obra 
social. Con esta nueva medida, la 
situación se revirtió: quienes 
quieran mantener sus aportes en 
la obra social y de allí derivar a una 
prepaga tendrán que manifestarlo. 
También los monotributistas 
podrán elegir directamente 
dónde estar.

Salud. Sacan a los gremios de la intermediación con las prepagas
PUJA. Milei les quitó a los sindicatos una caja de financiamiento en las horas previas a una nueva marcha en su contra. Se ordenó que los aportes fueran directo a las empresas de medicina privada.
Roberto Pico
Corresponsalía Buenos Aires

A
pocas horas de la marcha 
contra su gobierno, el pre
sidente Javier Milei avanzó 
contra la financiación de 
los sindicatos al eliminar la interme

diación de las obras sociales cuando 
los aportes de los trabajadores se 
derivan a prepagas.

La alternativa de “saltear” a las 
obras sociales sindicales -que obtie
nen con un porcentaje del aporte de 
trabajadores y de empresas- está en 
vigencia desde diciembre de 2024 
como opción voluntaria, pero, por 
resolución de la Secretaría de Salud, 
desde ahora pasó a ser obligatoria.

A este sistema también pueden 
adherir los monotributistas.

El aporte al sistema de la salud por 
parte de los asalariados se compone 
de un 3% de su sueldo bruto, más un 
6% a cargo de los empleadores. De 
esta forma, se integra un monto que 
termina financiando a las obras 
sociales sindicales o prepagas.

En el caso de que la prestación esté 
a cargo de una empresa, ese monto 

se descuenta del precio total de cada 
plan elegido. La diferencia la paga el 
trabajador, o el empleador, según 
sean el contrato laboral.

El Gobierno entendió que, facili
tando la opción voluntaria de girarles 
directamente los fondos a las empre
sas de medicina privada, la mayoría 
de los trabajadores se inclinaría por 
realizar el trámite para pagar menos 
por la prestación final.

Sin embargo, desde la Casa Rosada 
aducen que fueron muy pocos los 
que tomaron este camino y sugirie
ron la existencia de algún tipo de 
acuerdo entre empresas y sindicatos 
para limitar el efecto de la medida.

Cabe apuntar que, en los casos en 
que la diferencia la pagaban las 
empresas, estas no obtem'an ningún 
beneficio.

Dado este escenario, el Ministerio 
de Salud dispuso la obligatoriedad 
del giro directo a las empresas de 
medicina privada de los aportes deri
vados de los trabajadores. Se estima 
que el universo de involucrados se 
ubica entre 1.300.000 y 1.400.000.

“Esto significa que se terminan los 
costos adicionales que sólo existie

ron para que quienes no ofrecían nin
gún servicio de salud (evitando que) 
se quedaran con una parte de los 
aportes y contribuciones de la gente”, 
señaló el ministro de Salud, 
Mario Lugones.

“Los famosos ‘sellos de goma’, que 
sólo subsistían producto de la inter
mediación, no podrán continuar con 
un negocio de más de $ 30 mil millo
nes por mes”, señaló.

La información oficial no precisó 
cuántos trabajadores con prepaga 
son los que pagan la diferencia, ya 
que sólo ellos tendrán algún rédito.

La resolución también indica que 
los trabajadores que prefieran recibir 
la prestación de la obra social ten
drán 60 días para comunicar esa 
opción mediante un trámite online.

La CGT se reunirá el 
próximo lunes para 
analizar el impacto de la 
medida en los recursos 
que manejan las obras 
sociales sindicales.

La decisión del gobierno de Javier 
Milei se conoce a pocas horas de la 
realización de una marcha que se 
convocó por su discurso en Davos, 
pero la manifestación finalmente 
adoptó un perfil más político.

Pese a que el fundamento de la 
protesta fue la interpretación sobre 
supuestas expresiones contra la 
diversidad de género por parte de 
Milei, la CGT decidió participar.

De allí que esta medida del Minis
terio de Salud pueda interpretarse 
como una respuesta directa a esa 
presencia, porque aunque muchas 
obra sociales sólo retenían para sí 
una porción de los aportes, las de 
mayor porte, y que a su vez tenían 
convenio con prepagas, ahora verán 
resentidos seriamente sus ingresos.

La puja por los aportes de los tra
bajadores al sistema de salud se 
arrastra desde hace décadas. La posi
bilidad de derivar aportes a una pre
paga a través de obras sociales fue 
una de las reformas que introdujo el 
gobierno de Carlos Menem.

Los sindicatos siempre la comba
tieron dado que los afiliados de 
mayores ingresos preferían pagar la 

diferencia y así obtener servicios de 
empresas de medicina privada. Esto 
dejaba a los sindicatos con una por
ción alta de trabajadores con ingresos 
menores que además requerían de 
más prestaciones.

En la presidencia de Alberto 
Fernández, los gremios consiguieron 
frenar la sangría cuando se dispuso 
que, para elegir la opción de deriva
ción a prepaga, los nuevos trabajado
res debían permanecer al menos un 
año en su obra social de origen.

A partir de ahora, la desregulación 
es plena, aunque cabe apuntar que 
no todas las empresas de medicina 
prepaga podrán recibir los aportes, 
dado que para ello previamente 
deben estar inscriptas en el Registro 
Nacional de Agentes del Seguro.

Qué cambia en la práctica
Para saber en qué situación está, 

cada trabajador deberá interiorizarse 
de cómo es su afiliación al sistema de 
salud. Sólo tendrá un cambio si le lle
ga una factura de una medicina pre
paga por la diferencia entre aportes 
que realiza y el valor de su plan.

“Producto de esta decisión, esta
mos convencidos de que verá una 
disminución en el valor de la cuota”, 
afirmó Lugones.

Si ya realizó el trámite para giro 
directo, como dispuso la norma de 
diciembre, su factura final seguirá 
con el mismo tratamiento. Pero si no 
realizó ese cambio, debiera ver refle
jado un aumento en su aporte y por 
ende un menor precio en el valor 
final por pagar.

Si la prestación de salud es un 
beneficio que otorga la empresa, 
tampoco verá cambios. Y lo mismo 
sucede si es atendido directamente 
en centros de la propia obra social.
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U
na economía nacional que 
todavía da pasos de transi
ción a la espera de un nue
vo acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) se 

combina en Córdoba con un tema 
instalado: la asimilación por parte de 
los contribuyentes de los nuevos 
montos de los impuestos provincia
les, en particular aquellos que inci
den sobre el patrimonio, como el 
Inmobiliario.

Se trata de dos temáticas de 
dimensiones muy diferentes. Es si se 
quiere incomparable la negociación 
de la deuda de un país con el peso de 
los tributos locales. Pero ambas cues
tiones reconocen una trascendencia 
central para las personas y para los 
agentes económicos a partir de un 
eje que el oficialismo nacional con
virtió en lema: fin del cepo y la baja 
de impuestos.

“Toto” Caputo terminó la semana 
con un anuncio rutilante de parte del 
Banco Central: la tasa de interés de 
referencia bajó desde este viernes del 
32% al 29%, en línea con la caída de 
las expectativas inflacionarias. A la 
vez, la tasa que el Banco Central les 
paga a los bancos por los títulos de 
deuda que les entrega bajó tres pun
tos, del 36% al 33%.

Como se sabe, los bancos se dan 
vuelta y automáticamente reducen la 
tasa de interés para las colocaciones 
a plazo y, con el nuevo crawlingpeg 
al 1%, que debutará el lunes próximo, 
el esquema se alinea hacia una baja 
de la inflación que ya se preanuncia 
en torno al 2% en el primer mes 
delaño.

ANÁLISISLa compleja tarea de alinear impuestos e inflación a la baja
WalterGiannoni 

wgiannoni@lavozdelinterior.com.ar

Ese camino de transición está a la 
vez alimentado por otros datos a la 
vista. El Gobierno no quiere incre
mentos en las tarifas de gas y de elec
tricidad que superen el 10%. Abrirá 
ese grifo, pero sólo caerán gotas para 
las empresas que esperaban algo 
más. Al menos en el caso de la ener
gía, es difícil que ocurra de la manera 
como lo piensa Caputo, hay costos 
que son difíciles de alinear, como el 
valor agregado de distribución, que 
corre por otros andariveles.

Otro elemento que el ministro 
busca perfilar en sus objetivos de 
aquí hasta abril son los acuerdos 
salariales que comienzan a aparecer 
en las negociaciones paritarias. El 
sector mercantil, que por su enorme

CÉSAR HEREDIA

IMPUESTOS. Para el Panal, una mínima 
fracción tuvo subas mayores al 175%.

tamaño marca el rumbo de diversas 
actividades del sector privado, acor
dó un incremento de 5,1% para el pri
mer trimestre del año.

Se pagará en tres tramos de 1,7% en 
enero, en febrero y en marzo. Son 
porcentuales que parecen de ciencia 
ficción para la realidad que el país 
vivió en los últimos años, razón por la 
cual poner un pie sobre los costos 
que inciden en la vida cotidiana 
resulta central.

En ese contexto de maniobrar el 
gasto cotidiano con la punta de los 
dedos, los contribuyentes van 
tomando contacto con la actualiza
ción tributaria provincial, en particu
lar con el impuesto Inmobiliario 
Urbano, cuyo pago anual o primera 
cuota vence en 10 días.

Compatibilizar niveles
El problema que tiene el Panal es 

cómo compatibilizar aquella econo
mía nacional en transición, en la que 
los salarios subirán a cuentagotas 
para una inflación dominada y para 
el salto calculado en la evolución del 
Ripte (de octubre de 2023 a igual mes 
de 2024, un 172,51%). Explicar que el 
salario sube apenas una fracción de 
lo que aumenta un impuesto o servi
cio nunca ha sido sencillo.

El propio Llaryora ha dicho que, 
para el 99% de los contribuyentes, el 
tributo subió un 150% y sólo el uno 
por ciento de ellos ha tenido actuali
zaciones mayores producto también 
de redeterminaciones ante el atraso 
que presentaban. Ahí, en esa minoría, 
cayeron por ejemplo las playas de 
estacionamiento, los countries y las

Explicar que el salario 
subirá apenas una 
fracción de lo que 
aumenta un impuesto o 
servicio nunca ha sido 
sencillo.

grandes superficies.
En los foros empresariales que 

funcionan en las redes sociales, el 
tema explota. Quizás porque, preci
samente, muchos de los inmuebles a 
los que les llegaron actualizaciones, 
que se sitúan en el 300%, en el 500% 
o en más -según afirman-, pertene
cen a hombres y mujeres que toman 
decisiones en la actividad económi
ca. Hay mucho de catarsis en las que
jas, pero también motivos de preocu
pación.

Por ejemplo, en el sector comercial 
es común que los locales o inmue
bles para que funcionen los negocios 
sean alquilados. A esos comerciantes 
les resulta imposible poder adminis
trar el pago del tributo de acuerdo 
con su flujo de caja. Cuando abonan 
el alquiler, automáticamente recae el 
cedulón o su proporcional con 
impuestos y servicios.

Parte de la problemática podría 
diluirse si la actividad económica 
mostrara signos de recuperación en 
los meses que vienen. El PIB crecería 
5% este año, pero el punto es si esa 
recuperación será pareja para todos.

Lo dicho, la macro y la micro cami
nan juntas.

VIVÍ el FESTIVALde festivales

mailto:wgiannoni@lavozdelinterior.com.ar
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Se agravó imputación 
a Kraisman y el caso 
pasa a Anticorrupción
CORRUPCIÓN. El fiscal cambió la carátula y la pesquisa debe orientarse a la presunta defraudación calificada contra la administración pública. El jefe del PJ en la seccional 12 y la exfuncionaria municipal siguen presos.

El fiscal Andrés Godoy decidió 
cambiar la carátula del caso en el que 
están detenidos el puntero del pero
nismo Guillermo Kraisman, quien 
ocupó diversos cargos públicos, y la 
exfuncionaria municipal Luciana 
Castro, por lo que la investigación 
será seguida por el fuero Penal Eco
nómico (Anticorrupción).

Tras la investigación, Godoy agra
vó la calificación legal asignada ini
cialmente a la causa: estafa en grado 
de tentativa.

En el caso de Kraisman, se le 
imputó el “uso de documento nacio
nal de identidad correspondiente a 
otra persona y defraudación califica
da en perjuicio de la administración 
pública en concurso ideal en grado 
de tentativa en calidad de coautor”.

Por su parte, Castro debe ser inves
tigada por “falsificación de docu
mento privado” y “uso de documento 
nacional de identidad correspon
diente a otra persona y defraudación 
calificada en perjuicio de la adminis
tración pública en concurso ideal en 
grado de tentativa”.

“Luego del diligenciamiento de 
diversas medidas de prueba, se pudo 
determinar que la maniobra perpe
trada por los imputados tenía como 
objetivo procurarse dinero pertene
ciente al erario público”, informó el 
Ministerio Público Fiscal. Como 
Castro se desempeñaba al momento 
de intentar la presunta estafa como 
funcionaría pública, el expediente fue 
girado al fuero Anticorrupción.

El caso
El escándalo se inició el 17 de ene

ro, cuando Kraisman -histórico jefe 
del PJ en la seccional 12- y la funcio
naría municipal de su confianza 
Luciana Castro llegaron a una sucur
sal del Banco de Córdoba para inten-

ARCHIVO

“EL PUMA”. Guillermo Kraisman tiene 
una larga trayectoria en el PJ Capital.

tar cobrar el salario y el aguinaldo de 
una otra mujer, Virginia Martínez, 
portando el DNI de esta.

Martínez aparecía en un contrato 
en la Legislatura provincial, y 
Kraisman y Castro procuraban apro
piarse del salario de la mujer.

Sin embargo, Martínez asegura que 
jamás trabajó en la Unicameral y que 
nada sabía de la existencia de un 
contrato a su nombre.

Kraisman tiene una larga trayecto
ria en el peronismo de la ciudad de 
Córdoba y hasta fue convencional en 
la Asamblea Constituyente que 
redactó la Carta Orgánica de la ciu
dad. Luego fue concejal y funcionario 
municipal, hasta que en septiembre 
del año pasado lo apresaron inten
tando robar fiambre en un supermer
cado, por lo que fue expulsado 
por Daniel Passerini del Gobierno 
municipal.

En el fuero Penal Económico, la 
causa podría tomar otro vuelo si la 
Justicia se decide ampliar la pesquisa 
sobre la eventual contratación de 
“ñoquis” en la Legislatura provincial.

Antes de desprenderse de la causa, 
el fiscal Godoy había anticipado que 
profundizar esa línea de investiga
ción lo excedía, y que tal competen
cia recaía en Anticorrupción, un fue
ro que es cuestionado por la escasez 
de resultados respecto de los funcio
narios que son investigados.

Los antecedentes
Según consta en los registros de la 

Caja de Jubilaciones de la Provincia, 
el ingreso de Kraisman al Estado pro
vincial ocurrió el ls de mayo de 1988. 
Por entonces, se desempeñaba en la 
Legislatura provincial.

El último cargo público que ocupó 
“el Puma” Kraisman fue el de director 
de Asuntos Comunitarios de la 
Secretaría de Deportes de la Munici
palidad, área que comanda Héctor 
“Pichi” Campana.

Fue desvinculado los primeros 
días de septiembre del año pasado, 
luego de ser detenido cuando, apa
rentemente, intentaba robarse un 
blíster de fiambre y otros productos 
de un supermercado en la zona sur 
de la ciudad.

La salida de Kraisman de la Muni
cipalidad no impidió que gente de su 
confianza siguiera trabajando en la 
administración pública. De hecho. 
Castro, la mujer detenida junto con él 
en enero, en la sucursal de Bancor, se 
desempeñaba como coordinadora 
en un polideportivo social en 
zona sur

En paralelo a su prolífera carrera 
dentro del peronismo de la ciudad de 
Córdoba, también ocupó la presiden
cia del club Avellaneda.

Pueblada tras un 
crimen y pelea 
Kicillof-Milei
MORENO. Un repartidor fue asesinado y luego hubo protesta y represión. El gobernador y el Gobierno nacional escalaron las acusaciones cruzadas.

Los compañeros y vecinos del 
repartidor Lucas Aguilar, de 20 
años, asesinado de siete puñaladas 
en la localidad bonaerense de 
Moreno, protagonizaron un enfren
tamiento con policías que custodia
ban la Municipalidad, lo que desen
cadenó una “pueblada”.

Las personas apostadas en las 
inmediaciones de la Municipalidad 
de esa localidad prendieron fuego 
unas gomas y conos de seguridad, 
mientras que se enfrentaron con la 
Policía. Los agentes reaccionaron, 
trataron de apagar el fuego, pero 
tiraron gas pimienta a los compañe
ros del repartidor, los cuales previa
mente se acercaban a los efectivos 
para que los dejaran pasar y acla
mar el pedido de justicia ante las 
autoridades.

Inmediatamente, desde la admi
nistración de Javier Milei cargaron 
contra el gobernador bonaerense,

Axel Kicillof. Las violentas imáge
nes de efectivos policiales contra 
repartidores que se movilizaban 
después del sangriento ataque a 
puñaladas sufrido el último jueves 
por el joven de 20 años desencade
naron un fuerte reclamo a Kicillof 
en materia de seguridad y el enérgi
co repudio por el rol de la fuerza 
pública.

A través de sus redes sociales, el 
ministro de Justicia de la Nación, 
Mariano Cúneo Libarona, cruzó en 
duros términos al mandatario pro
vincial. “Kicillof reprime a los 
argentinos de bien que sufren la 
inseguridad, pero deja a los delin
cuentes sueltos”, contrastó el fun
cionario nacional tras conocerse 
que el asesino tenía un frondoso 
prontuario.

La intendenta de Moreno, la 
peronista Mariel Fernández, salió al 
cruce; “Nos preocupa este contexto 
donde se habilita y crece la violen
cia”. El secretario de Seguridad del 
municipio, Ismael Castro, reforzó la 
idea: “Hay una escalada de violen
cia que se derrama en todo el país”, 
dijo. También justificó el accionar 
de la Policía Bonaerense aseguran
do que hubo “varias agresiones” 
durante la manifestación.

CORRUPCIÓN

La secretaria de Kueider 
compró departamentos

En medio de la investigación que se 
sigue por el caso del exsenador nacional 
Edgardo Kueider, detenido con 
U$S 200 mil sin declararen Paraguay, se 
conoció en las últimas hora que su 
secretaria, lara Guinsel Costa, también 
detenida en la causa, realizó pagos en 
efectivo por un total de U$S 460.379 
para la compra de seis departamentos 
con sus respectivas cocheras en 
Paraguay.

Según Clarín, los pagos se hicieron a las 
empresas Innova Asunción SAy 
Exclusiva Py Eas. lara Guinsel Costa, la 
secretaria del senador que llegó por el 
kirchnerismo y se pasó a La Libertad 
Avanza, tiene un cargo en la categoría 
más alta del Senado y cobra 
$2 millones.

ANISACATE

Vecinos quieren destituir 
a la intendenta Contini

Un grupo de vecinos formalizó el pedido 
de revocación de mandato de la 
intendenta Natalia Contini, a quien 
acusan por "incumplimiento de los 
deberes de funcionario público, abuso 
de autoridad y corrupción", entre otros. 
Silvia Mariategui es la cara visible del 
grupo que ayer ingresó el pedido de 
revocatoria, trámite que debe 
encaminar el juez de paz Pablo 
Contreras. El pedido cuenta con el aval

de varios vecinos. Contini acusó a estos 
vecinos de atentar contra su gestión en 
el marco de una virulenta disputa
política en la localidad de Santa María. 
Al conocerse el pedido de revocatoria, 
se victimizó. "Intento combatir la 
corrupción”, dijo. Los vecinos le imputan 
mala gestión.

INFLACIÓN

La carne aumenta 
entre un 5% y un 7%

Ayer, por primera vez en el año, se 
pagaron $ 3.150 el kilo por novillito, en el 
marco de una merma de stock en los 
frigoríficos. Con este nuevo precio del 
mercado, el aumento ya se está 
trasladando al consumidor con subas de 
entre un 5% y un 7%, lo que equivale a un 
incremento de entre $ 1.000y $ 1.200 
por corte. Se combinan tres factores: 
aumento de la demanda, baja de la oferta 
y precios todavía atrasados.



La Voz SÁBADO IDE i 11
FEBRERO DE 2025 I 1±

v p r AHORRÁ EN 
COMBUSTIBLE 
CON CLUB LA VOZ

Todos los días

en INFINIA

ClubLaVoz

Todos los días

EXCLUSIVO CON

15%
de ahorro

*:1O%
de ahorro

Suscribite;
©351 884 2000

O ©. w/'Av.clublavozcom.a r 

en INFINIA e 
INFINIA DIESEL 
Abonando con dinero en cuenta 
Tope semanal $4000

Abonando con débito o crédito 
Tope semanal $3500 
No incluye INFINIA DIESEL

¿Cómo accedo al banoficto? Antes da realizar la carga, daborós avisar que vas a pagar con la App YPF y al beneficio as automático.

DINERO EN CUENTA. 1 5% de ahorro en ccmbusti ble. pagando con Dinero en tu Cuenta a través ce App YPF todos los días Promoción exdusiva para socos Club La Voz quo sean socaos Serví Club 
y utücar. como medio da pago Dinero en tu Cuanta través de la App YPF en las estacionas da servido adbandas anta Rapúblca Argentina Váida desda al 1/7/2024 hasta el 24l’02.’2025, So realzará 
un 15% de descuento sobre la compra de ccmtutób’e INFINIA e INFINIA DIESEL. Aplica un tope semanal de $4.000 durante la vigencia de a promoción. El tope no es acumulare. Sólo válido para 
socios Club La Voz y ServIClub que paguen sus compras desde la App YPF (no aplica opaón ‘pagar con escirro, pago ai vendedor. Precoróra YPF*) La promoción es válida ómcamenOe en las 
estaciones de servio© que acepten p^go vía App YPF y qu«i estén cspecHicamenle marcadas en el mapa de la aplicación ccn un logo QH Promoción no acumdabe con otros descuentos o 
promoconos de 'a App YPF, excepto que expresamente se Indque lo centrado en tas términos y condlcones de dicha promoción. EJ boneltoo no se superpone con otras promociones en las que 
■niervenga otra marca o programa. YPF 5A CUIT 30-546689.
TARJETA DE CREDITO Y DEBITO. 10% de Descuento en combustbto, pagando con Tarjetas de Crédito y Dcbto a través de App YPF todos los días. Promoción cxcMstra para socaos Club la Voz 
que asen socios ServIQuo y uoitoen como medio de pago Tarjeta de Crédrto o Débito a través de la App YPF en las estacones de servido adheridas en la República Argentina. Váida desde el 
117/2024 hasta el 28/02/2025. Se realzará un 10% de descuento sobre la compra de ccmhusbWe INFINIA. Aplica un tope semanal de $3 SCO durante la vigencia de la promoción. E: topo no es 
acumuladle Sólo vi Ido para sedee Club la Voz y SeruClub que paguen sus compras desde la App YPF (no aplica opción "pagar con electivo, pago al vendedor. Praccmpra YPF*) La premoción 
es válida únicamente en las estaciones de servico que acepten pago vía App YPF y que estén específicameme marcadas en e< mapa de la aplicación con un logo QR. Promoción no acumuladle 
con otros descuentos o promodcoes de la App YPF, excepto que expresamente se Ind/que to conlrano en los términos y corto dones de dicha promedón. EJ Denelioo no se superpone con otras 
promooones en las que intervenga otra marca o programa YPF S A CUIT 30-546639



12 FEBRERO DE 2025 I POLÍTICA La Voz
PEDRO CASTILLO/ARCHIVO

HACE UN AÑO. En 2024, Llaryora abrió sesiones en el edificio de la Unicameral. Hoy lo hará en un salón de Deán Funes, en clara señal al interior de la provincia.

Un discurso que apuntará 
al norte y al extremo sur
El gobernador hará anuncios de 
obras para el interior provincial.

Poco se ha querido anticipar 
oficialmente sobre el contenido del 
discurso del gobernador. Sin embargo, 
fue el propio Martín Llaryora quien 
dejó algunos indicios. "Nosotros 
vamos a estar en Deán Funes. Ese 
mismo día (por hoy) va a haber un 
hecho fundacional que tiene que ver 
con la Universidad Provincial y 
después vamos a presentar un plan 
para acelerar la integración del 
noroeste y del sur muy potente en 
infraestructura y también en 
producción". "Me parece una visión no 
federal, no integradora. Nosotros no la 
tenemos. Para nosotros es un gusto 
como espacio, como Hacemos por 
Córdoba, tener esa visión, recorrer el 
interior, estar en cada uno de los 
pueblos, trabajar en conjunto con cada 
uno de los intendentes", concluyó el 
gobernador. En caso de que alguno de 
los legisladores decida no concurrir a 
Deán Funes, podrán seguir la 
ceremonia desde sus bancas en el 
recinto de la Unicameral.

Llaryora inicia en 
Deán Funes un año 
de alto impacto político
expectativa. Por primera vez en la historia, el acto de apertura de la Unicameral y el discurso del gobernador serán en el interior provincial.
Guillermo Heredia
gheredia@lavozdelinterior.com.ar

Clima seco y árido, niveles de 
pobreza por encima de la media, 
poca densidad poblacional y una 
dependencia del Estado que va a 
contramano de los tiempos que 
corren. Esta podría ser la descripción 
de cualquiera de los pueblos y ciuda
des que le dan vida al siempre gol
peado noroeste cordobés, aquel que 
va desde Totoral hasta Sobremonte, 
pasando por Ischilín, Tulumba, Río 
Seco, San Javier, San Alberto, Pocho, 
Minas y el departamento más habita
do de todos; Cruz del Eje.

Esta realidad, es ajena al color polí
tico que gobernó la provincia. Los 
memoriosos recordarán que, allá por 
los años 1980, el cordobés de a pie se 
mofaba de alguien con poca chispa 
diciéndole que tema “menos Honda 
que Cruz del Eje”, en relación al falli
do intento de radicación de una plan
ta de la automotriz japonesa en la 
cabecera de ese departamento. El 
anuncio hecho por Eduardo Angeloz 
nunca se concretó, pese a que tema el 
teórico apoyo del entonces presiden
te Raúl Alfonsín.

Lejos de aquellos años, este sába
do, el norte cordobés volverá a estar 
en boca de todos, cuando por prime
ra vez en la historia una de sus ciuda
des insignia sea centro del acto de 
apertura de las sesiones 2025 de la 
Unicameral. Desde las 19.30, y en el 
Centro Cultural Deán Funes, el 
gobernador Martín Llaryora ofrecerá 
el discurso inaugural del 147° período 
ordinario de la Legislatura.

Aunque oficialmente se ha guarda
do “bajo siete llaves”, se espera que 
en la calurosa Deán Funes el gober
nador ofrezca un discurso en el que 
se anuncie una batería de medidas 
tanto para el norte como para el sur 
provincial y que haga un repaso de su 
primer año de gestión, signado por el 
“no hay plata” de Javier Milei.

Coincidencias
Quienes conocen de cerca cómo 

es vivir en el noroeste cordobés coin
ciden en que, durante las últimas 
décadas, el Estado, aunque con inter
mitencias, ha mejorado el día a día de 
los lugareños. Desde Angeloz hasta 
Schiaretti, pasando por Mestre y 
De la Sota, de un modo u otro dejaron 
su sello en la zona; y Llaryora no está 

dispuesto a ser la excepción.
En ese sentido, y en su controverti

do paso por la gestión pública, al 
“Pocho” Angeloz le atribuyen obras 
relacionadas con la red de energía, la 
pavimentación de rutas y hasta la 
implementación del Paicor (Progra
ma de Asistencia Integral Córdoba), 
que en sus primeros años dio muy 
buenos resultados en la zona.

En el caso de Ramón Mestre, dejó 
su sello en la construcción de rutas y 
en un plan masivo de viviendas; a 
Juan Schiaretti se le reconocen los 
gasoductos y obras de infraestructu
ra, como la llegada de la red de fibra 
óptica, mientras que a José Manuel 
de la Sota lo recordarán por la cons
trucción de casas para la erradica
ción de las viviendas rancho, evitan
do la proliferación de la vinchuca, 
causante del mal de Chagas.

Todo es poco
¿Es suficiente? Nunca es suficien

te, incluso porque el paso del tiempo 
modifica las necesidades. Por ejem
plo, uno de los problemas que sub
sisten en el noroeste es el costo de la 
energía, no para quienes reciben el 
servicio de Epec, sino para los “clien
tes” de las cooperativas, que pagan 
entre un 40% y un 50% más caro. 
Ocurre que la empresa provincial 
considera a las cooperativas “grandes 
consumidores” y no “distribuidores” 
de energía, razón que incide directa
mente en el precio que luego estas 
les cobran a sus usuarios. Ese es un 

reclamo generalizado de los inten
dentes y jefes comunales de todos 
los departamentos, incluso en Deán 
Funes, donde hoy será el acto, porque 
consideran injusto que haya vecinos 
que paguen más caro el servicio por
que no se lo brinda Epec, que termi
na delegando esa función en una 
cooperativa.

Se sabe que el norte provincial tie
ne una economía con poca actividad 
productora de bienes y escasa diver
sificación. El tema es que para que 
crezca faltan obras de infraestructura 
en rutas y caminos, por ejemplo para 
potenciar el turismo cultural e histó
rico. Un caso emblemático es el de la 
Estancia Santa Catalina, Patrimonio 
Cultural de la Humanidad por la 
Unesco, y a la que se llega tras reco
rrer un tramo de ripio por la E-53.

Otro de los desafíos que afronta la 
región es añadirle valor agregado a su 
producción, para lo cual, dicen los 
productores rurales, hay que seguir

“Streaming” y chicarías 
anticipan tensión asegurada

Según dijo la vicegobernadora 
Myrian Prunotto desde un primer 
momento, “la iniciativa oficial del 
traslado hacia el interior contó con 
el apoyo de las bancadas oposito
ras, que acompañaron y suscribie
ron el espíritu federal”. Sin embar
go, no todo es lo que parece y la 
decisión volvió a mostrar que la 
división y la tensión que se viven en 
la Unicameral siguen latentes inclu
so cuando no hay sesiones. Tan así 
es que el Frente Cívico se vio obli
gado a emitir un comunicado para 
afirmar que estaba de acuerdo con 
la elección de Deán Funes, luego de 
recibir críticas de parte del oficia
lismo a propósito de los dichos de la 
legisladora Nancy Almada, quien 
había afirmado que el traslado “era 

invirtiendo en infraestructura vial, en 
energía eléctrica a un precio compe
titivo y en acceso al agua potable en 
todas las localidades. En este sentido, 
se espera que Llaryora anuncie este 
sábado la concreción de una obra 
que permita la conexión de agua a 
Chuña, una localidad de poco más de 
mil habitantes cuya temperatura en 
el verano llega a los 45 grados.

En cuanto a la salud pública, la 
Provincia dispone de hospitales en 
Cruz del Eje, Jesús María, Deán 
Funes, San Francisco del Chañar y 
San José de la Dormida, pero los pue
blos y ciudades de la zona tienen un 
gran déficit en la atención primaria. 
Incluso, hay intendentes que deben 
pagar “aparte” para tener médicos en 
las guardias de sus dispensarios o 
centros de salud. Por eso, desde hace 
un tiempo está dando vueltas un 
anteproyecto para que de alguna 
manera se realice un “plan de resi
dencias” en el norte provincial.

un gasto innecesario”.
El gobernador, rápido de reflejos, 

les devolvió gentilezas con una chi- 
cana: “Si les molesta, voy a pedir 
que se autorice el streaming para 
que no se muevan de la Capital y lo 
vean desde ahí”. Al igual que lo fue 
2024, se espera que el año político 
que hoy se inicia esté marcado por 
todo tipo de cruces.

Por el lado del radicalismo, la 
cúpula provincial aprovechó el acto 
de hoy y convocó a una jomada de 
trabajo a sus principales dirigentes, 
entre los que se destaca la presen
cia del presidente del bloque en la 
Cámara de Diputados, Rodrigo de 
Loredo, y de su par de bancada, 
la también cordobesa Soledad 
Carrizo.

mailto:gheredia@lavozdelinterior.com.ar
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Industria.Villa María tendrá la planta de gas carbónico más grande del país
ALIMENTOS Y ENERGÍA. La empresa Chiantore invertirá U$S 5 millones para triplicar su producción. La asociación estratégica con ACA Bio y la reducción del impacto ambiental.

VISIÓN. Laura Chiantore, presidenta de Gas Carbónico Chiantore. La empresa construirá una nueva planta en Villa María.

Andrés Perreras
Corresponsalía

L
a tradicional empresa villa- 
mariense Gas Carbónico 
Chiantore anunció una 
inversión de más de 
U$S 5 millones para la instalación de 

una nueva planta, que permitirá tri
plicar su producción.

La firma produce 50 toneladas dia
rias y alcanzará las 150 toneladas a 
partir de julio de 2025 con un proce
so innovador que optimiza costos y 
reduce el impacto ambiental. 
Se convertirá en la planta más grande 
de Argentina en capacidad de pro
ducción.

Laura Chiantore, presidenta de la 
empresa, explicó que esta expansión 
responde a la creciente demanda del 
productor en Argentina y países limí
trofes como Brasil y Chile, especial
mente en industrias como la de bebi
das carbonatadas, y la extracción de 
litio en el norte argentino.

La empresa produce gas carbónico 
a partir del dióxido de carbono (CO2) 
liberado en la fermentación del maíz 

durante la producción de bioetanol.
Una asociación estratégica vino a 

cambiar la historia hace 10 años, 
cuando ACA Bio se instaló en Villa 
María para fabricar el combustible 
renovable. Durante más de 50 años, 
la empresa Chiantore se dedicó a la 
producción de gas carbónico utili
zando gas natural como principal 
materia prima.

En 2011 comenzaron a estudiar 
alternativas que disminuyan el 
impacto ambiental y fueran más efi
cientes. La presidenta de la empresa 
explicó que la idea nació al ver las 
ventajas ambiental que supone evitar 
la quema de gas natural y aprovechar 
un gas que de otro modo se liberaría 
al aire.

Además de bajar costos y acortar 
procesos, se optimizan recursos y se 
reduce la huella de carbono. Esta 
innovación abre oportunidades de 
crecimiento al atender un mercado 
en expansión que demanda gases de 
alta calidad para múltiples aplicacio
nes, desde la industria alimenticia 
hasta el sector energético.

La nueva planta se ubicará en un

Un insumo, con varios 
usos industriales

La manera "clásica" de producir gas 
carbónico es a través de la combustión 
de gas natural, de carbón o de fueloil. 
Luego pasa por distintas torres de 
enfriamiento, de absorción y de 
deserción, hasta llegar al gas carbónico 
en estado puro. El proceso de 
producción de bioetanol generó 
otra forma de elaborarlo.

predio cercano a ACA Bio, sobre la 
autopista, donde la firma adquirió 
tres hectáreas, y funcionará sin utili
zar agua ni combustibles como gas 
natural, lo que la convierte en una 
opción más sustentable y eficiente.

La inversión será en su mayor par
te con fondos propios, en tanto que 
hay un aporte de 2 millones de dóla
res por parte de ACA Bio, quien 
ingresa como financiador del proyec
to, tal como se hizo con la primera 
planta.

Se prevé la generación de nuevos 
empleos, sumando un 10 por ciento 
más de personal a los 30 operarios 
actuales en planta y los 20 que traba
jan en logística. Si bien el incremento 
de producción es importante, la tec- 
nificación de la planta permite su 
operación con pocas personas.

En la obra civil participan actual
mente 43 personas y se estima la 
incorporación de 50 trabajadores 
más para el montaje.

El litio que se extrae en el norte 
argentino utiliza CO2 proveniente de 
esta empresa, cuya producción tam
bién abastece a mercados internacio
nales como Brasil y Chile. La compa
ñía ha diversificado sus clientes en 
los últimos años, consolidando su 
crecimiento con la obtención de cer
tificaciones de calidad.

La empresa, fundada en 1958, ha 
experimentado un crecimiento sos
tenido en las últimas décadas. En las 
viejas instalaciones de avenida Savio 
conserva la administración y una 
capacidad de almacenamiento de 
700 toneladas, que se suman a otras 
600 toneladas junto a la planta de

ACA Bio. La intención es mudarse y 
concentrar toda la operatividad junto 
a la autopista.

Desde 2015, con la asunción de 
Laura Chiantore en la presidencia, se 
han impulsado cambios significati
vos, incluyendo la profesionalización 
del equipo, la incorporación de nor
mas de calidad y el aumento de la 
participación femenina en la direc
ción. En este contexto, la firma ha 
logrado expandir su mercado y forta
lecer su posición en la industria del 
gas carbónico a nivel nacional e 
internacional.

En paralelo a este anuncio, Laura 
Chiantore fue distinguida días atrás 
por la Comisión de Mujeres de Aerea 
(la entidad que nuclea al empresaria- 
do de Villa María) como la Mujer 
Empresaria Cordobesa 2025, en el 
certamen organizado por Carne.

Chiantore, contadora pública egre
sada de la Universidad Nacional de 
Córdoba, trabaja en la empresa fami
liar desde hace 37 años. Tras la muer
te de su padre en 2015, asumió la pre
sidencia junto con su primo como 
vicepresidente.

LAVOZ/ARCHIVO

LITIO. Un producto que crece 
en volumen de exportaciones.

Litio: las exportaciones crecieron 71,5%
ENERGÍA. Las ventas en 2024 alcanzaron las 67 mil toneladas. Sin embargo, los ingresos en dólares cayeron, debido al menor precio pagado por la tonelada.

Los embarques del carbonato de 
litio argentino crecieron durante el año 
pasado un 71,5%, según un informe de 
la Bolsa de Comercio de Rosario.

Durante el año pasado, las ventas al 

exterior alcanzaron las 67 mil tonela
das de litio, 27 mil toneladas más que 
las 40 mil en 2023.

Según el informe, 2024 cerró con 
nuevos proyectos en producción, lo 
que trajo consigo el marcado creci
miento exportador. Esto también se 
observa en la generación de puestos 
de trabajo. El empleo en exploración, 
financiación y producción de litio cre
ció más de un 11% interanual de 
acuerdo al último dato de la Secretaría 
de Minería, que compara agosto 2024 

con el mismo mes de 2023.
Si bien el volumen comercializado 

exhibió un crecimiento, los precios se 
movieron en sentido contrario.

Los valores promedio de exporta
ción del carbonato de litio cayeron un 
56% interanual. De superar los US$ 20 
mil por tonelada en 2023, apenas 
superaron los US$ 9 mil por tonelada 
el año pasado.

“Esto tuvo un impacto directo en la 
generación de divisas del litio argenti
no: las exportaciones cayeron un 24% 

medidas en dólares respecto a los 
niveles de 2023”, sostiene el informe 
de la bolsa rosarina.

Más allá de la evolución de los pre
cios, tanto Corea del Sur como Esta
dos Unidos quedaron sin cambios de 
peso en su participación en las expor
taciones argentinas de litio. Las nove
dades vienen desde China: a pesar de 
la merma en el aporte de dólares del 
litio en total, las exportaciones de litio 
al gigante asiático habrían crecido un 
8% en dólares respecto a 2023.
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EDITORIALOla de discriminación contra migrantes
A

llá por los años 1970 un bar 
de una ciudad suiza expu
so un cartel que decía 
“prohibido para perros e 
italianos”. No resulta ocioso recor

darlo hoy cuando legiones de seres 
que no tienen país ni patria se arras
tran por los caminos y las selvas, 
rechazados por todos: son sirios, 
norafricanos, mejicanos, guatemalte
cos, hondureños, salvadoreños, 
venezolanos que tienen por toda 
posesión su persona y su miseria.

La escena difiere en poco a la que 
se veía en la Europa devastada de 
1945 pictórica de refugiados que 
nadie quería aceptar.

La nueva gestión de Donald

Trump en la Casa Blanca viene recar
gada con un componente xenófobo 
que el trumpismo no ha inventado, 
pero que amenaza con industrializar 
a niveles exponenciales: el siniestro 
bagaje de ese fantasma que recorre el 
mundo, la certeza de que todos los 
males son atribúteles a todos los que 
tienen una piel, una religión o un 
idioma diferente.

Tampoco esto es novedoso, a lo 
largo de cinco mil años de historia las 
sociedades más poderosas han 
explicado su propio fracaso por la lle
gada de los otros, esas invasiones 
bárbaras que en el siglo VI termina
ron con el Imperio Romano por la 
sencilla razón de que el imperio era 

extenso, frágil, costoso e ineficiente.
Sin embargo no hay libro de histo

ria que pueda explicar esa sensación 
de déjá vu, ese estremecimiento que 
produce el ver a centenares de indi
viduos cazados en enormes redadas, 
encadenados como criminales con
victos y empujados a las entrañas de 
aviones que literalmente los arrojan 
en sus países de origen donde pasa
rán a engrosar los nuevos campos de 
refugiados, las nuevas islas de Lam- 
pedusa que florecen por doquier, 
mientras los gobiernos involucrados 
juegan a arrojarse miles de personas 
unos a otros cual si se tratara de 
meras cosas.

Nadie que esté atento a los signos 

de estos tiempos crueles que nos 
tocan puede evitar hacer las analo
gías con esa era siniestra en que los 
trenes cargados de seres descartados 
atravesaban la Europa profunda, ante 
la indiferencia de sociedades que 
habían tomado la cómoda e interesa
da decisión de renunciar a su racio
nalidad y, por ende, a su humanidad 
para justificarse años después en la 
supuesta ignorancia de lo que 
ocurría.

Esa indiferencia es la misma en 
estos días, y si bien la historia no se 
repite, sus ingredientes constitutivos 
sí lo hacen. Esa indiferencia es la 
materia de la que se nutren las trage
dias.

Lo que las sociedades involucra
das no atinan a explicitar son las 
razones de su propio fracaso: el fra
caso de países devastados por el 
populismo, la corrupción sistémica y 
la torpeza de elites gobernantes, que 
han sido incapaces de responder a 
los requerimientos elementales de 
sus ciudadanos, y el fracaso inversa
mente simétrico de potencias que 
han encontrado en su vasto poderío 
el escollo funcional a la hora de velar 
por los suyos.

Pero el peor de los fracasos es el de 
las sociedades dispuestas a aceptar 
que hay humanidades de segunda. 
Ese y no otro es el cimiento de los 
totalitarismos.

Q
uienes hayan leído con 
atención Investigación 
sobre la naturaleza y 
causas de la riqueza de 
las naciones (1776), libro 

fundacional del liberalismo econó
mico, habrán advertido que Adam 
Smith reconoce la importancia y los 
efectos benéficos de los siglos de 
proteccionismo que antecedieron a 
la publicación de su obra.

Los argumentos de Smith a favor 
de la libertad comercial transitan dos 
carriles. Uno, la búsqueda de equili
brios automáticos que apuntalen la 
mejora en la productividad, en la efi
ciencia y en el crecimiento económi
co. Pero también señala que, al inau
gurarse el último cuarto del siglo 
XVIII, el proteccionismo ya no bene
ficiaba a Gran Bretaña, sino que signi
ficaba una traba para el crecimiento 
de su economía.

Su país ya no lo necesitaba pues 
había escalado a la cúspide del desa
rrollo económico de la época y nadie 
podía competir con él. Al contrario, 
era el libre comercio el sistema del 
cual podía obtener los mayores 
beneficios pues en la libre compe
tencia no tenían rivales.

El proteccionismo también existe
Por el contrario, los países que se 

encontraban retrasados en su desa
rrollo impugnaban la idea británica. 
Ellos necesitaban proteger sus indus
trias de la competencia inglesa. Tal el 
caso de Alemania. Allí, Federico List 
publicó una refutación de Smith en 
su Sistema nacional de economía 
política (1824), explicando lo obvio: 
en la libre competencia, Gran Bretaña 
los destruiría.

También Estados Unidos adoptó 
un fuerte proteccionismo tras la Gue-

DEBATEDonald Trump, el peronista
Daniel V. González

Analista político

na de Secesión (1861-1865), en defen
sa de su industria nacional, abando
nando el libre comercio que impulsa
ba el sur agrario algodonero, desinte
resado del destino de la industria. 
Igual sucedió con Francia y luego con 
Japón. A medida que los países gana
ban confianza, se animaban a abrir 
sus economías, pero el proteccionis
mo nunca desapareció.

En diciembre de 1991, el industrial 
Lee lacocca, gerente de la Ford y lue
go de Chrysler, comparó la importa
ción de autos japoneses con el bom
bardeo de Peari Harbor, del que por 
esos días se cumplían 50 años, 
lacocca clamaba por protección y 
sostenía que, si nos atuviéramos al 
libre comercio, todas las camisas 
deberían fabricarse en China y todos 
los autos, en Japón.

En otras palabras: el proteccionis
mo nunca fue abandonado por los 
países desanollados, que aplican una 

NO TAN PARECIDOS. Donald Trump 
junto a Javier Milei.

mezcla de proteccionismo y libre 
comercio, según convenga a sus inte
reses, dosificando la intensidad 
según los sectores y productos.

Trump ¿peronista?
Por eso, no deben sorprender las 

medidas furiosamente proteccionis
tas anunciadas por Donald Trump 
para “hacer grande a EE.UU. nueva
mente”. Si tuviéramos que comparar, 
los anuncios del presidente estadou
nidense abrevan más en la política 
peronista de los años 1940 que en el 
liberalismo que proclama Javier 
Milei. Y no sólo en economía, tam
bién en asuntos como la inmigración 
y el conservadurismo cultural.

Con matices y distintos grados de 
intensidad, es la política que desarro
llan todos los países, si se sienten 
débiles en alguna zona de su econo
mía. El presidente Milei se ha visto en 
apuros para explicar cómo es que ese 
mandatario al que él admira y apoya 
con fervor implementa políticas que, 
si los hiciera otro, sería blanco de los 
más fuertes epítetos de su parte.

En este caso, Milei sostuvo que 
Trump tiene otras responsabilidades 
y otro escenario. Débil explicación, 
proviniendo de quien se enfurece 
contra quienes no aceptan sus ideas 
de liberalismo extremo.

Es que el liberalismo tal cual lo 
propone Milei no existe en ninguna 
parte del mundo. Es un esquema teó
rico atractivo, pero que nadie instru
menta. Ni el propio Milei, que sostie
ne cepo y retenciones porque sabe 
que la libertad cambiaría le significa
ría un salto inflacionario incompati
ble con sus aspiraciones electorales.

La rebaja de las retenciones al agro 
debe anotarse como un reconoci
miento de los perjuicios ocasionados 

por el retraso cambiarlo, que distor
siona todos los precios.

Más allá de la economía, Milei se 
percibe apto para bajar línea en 
materia de cultura antiwoke. En 
Davos, se pasó de vueltas y recibió 
rechazos desde varios sectores, 
incluso afines. A tal punto que el pro
pio vocero presidencial tuvo que salir 
a hacer precisiones y desparramar 
aclaraciones.

El Presidente y algunos de sus ase
sores más cercanos tienen una gran 
obsesión por enderezar algunas con
ductas privadas que consideran des
viadas. La abstención sería lo más 
apropiado, ya que se trata de conduc
tas individuales en las que el Estado 
no debería inmiscuirse.

Impuestazo en Córdoba
Lejos de imitar al Gobierno nacio

nal respecto de los ajustes a la políti
ca, el gobernador Martín Llaryora ha 
elegido mantener su nivel de gastos y 
hacerlo descansar sobre los contri
buyentes. Igual conducta sostiene la 
Municipalidad de Córdoba.

En el caso de la provincia, los 
aumentos interanuales del impuesto 
Inmobiliario llegaron al 600% en 
algunos casos, con una inflación del 
117% en 2024.

El gobernador mantiene estos 
aumentos y se siente seguro de que 
no tendrán impacto electoral. Ade
más, provee de datos y comparacio
nes completamente alejados de la 
verdad. El peronismo, aun el que es 
crítico de Cristina Kirchner, parece 
carecer de una vocación por el ajuste 
en la política. Elig e mantener su nivel 
de gastos a costilla de los contribu
yentes.

Habrá que ver qué resultados 
obtiene por ese confortable camino.
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DÍAS CONTADOS

emardino Battaglino y Anna 
Agosto esperaban en ese 
andén. Al siglo XIX le queda
ban un puñado de años, a

ellos les sobraba juventud y les falta
ba futuro.

Les faltaba bastante más que futu
ro: un hogar, un trabajo, un proyecto. 
La tierra fértil de Piamonte, que los 
había visto nacer y crecer a todos sus 
antepasados, sólo tenía para darles 
incertidumbre.

En ese horizonte cortado de Alpes 
y Apeninos, las sombras eran cada 
vez más oscuras. La tristeza se ence
rraba entre montañas en el norte de 
Italia.

A ese andén, los veinteañeros Ber
nardino y Anna fueron con todo lo 
que tenían. Un par de valijas viejas de 
madera y un bebé de un año.

Es frío el Piamonte en invierno, 
aunque estaban apretujados en la 
estación de Bra esperando el tren a 
Génova.

Abrazaban al bebé, a las valijas, a 
los parientes que fueron a despe
dirse.

ILUSTRACIÓN DEJUANDELFINI

En aquel andén
Roberto Battaglino 

rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar

Abrazaban la incertidumbre de la 
manera más amplia. Ninguno de los 
dos había ido más que a los alrededo
res de Bra. Génova y su puerto ya 
sonaban como los confines del mun
do. Ni qué hablar de ese lejanísimo 
destino en el que los depositaría el 
barco después de casi un mes de 
incómoda navegación.

Tres horas largas de tren viendo 
alejarse para siempre las montañas 
de su Piamonte. Una marea los fue 
llevando por las calles de Génova 
rumbo al puerto. Y, después, la espe

ra de la hora de zarpar. La larga espe
ra del barco que iba a atravesar el 
Mediterráneo para cruzar entero el 
Atlántico y meterse en el Río de la 
Plata.

El bebé ya era más grande cuan
do vieron los edificios de Buenos 
Aires. Otra vez tierra firme, otro 
puerto, otro continente, otro idio
ma, otra vida.

Unos cuantos días en el abarrotado 
Hotel de Inmigrantes y de ahí a Reti
ro. A otro andén. A otro tren.

Otro largo viaje aferrados al bebé y 
a las valijas de madera para llegar a 
una inmensa llanura, tan pero tan 
diferente de aquella geografía monta
ñosa del Piamonte.

De San Jorge en Santa Fe, Bemardi- 
no y Arma anduvieron durante años a 
lo largo y ancho de las desoladas lla
nuras santafesinas y cordobesas. 
Hicieron de estas pampas su Pia
monte.

El primero en volver
Siguieron andando sus descen

dientes. Mi abuelo Juan nació acá y se 
casó con mi abuela Juana, que tam
bién venía de una familia de Bra, 
había tenido un derrotero similar. A 
poco de llegar Odilio, mi viejo, 
encontraron en Gigena su lugar en el 
mundo. Fue una forma de frenar esa 
marcha que se había iniciado en ese 
andén de Bra en una fría mañana del 
invierno del Piamonte.

Anna y Bernardino les habían 
dejado algo para comer, eso que no 
tenían en su tierra natal, y un lugar 
para vivir.

Se deben de haber ido de este 
mundo con el recuerdo de su Bra, al 
que iban a pasar generaciones sin 
que los suyos lo volvieran a recorrer. 
Con el cartel de la estación de tren 
como última imagen de su tierra, la 
que los había expulsado.

Me tocó ser el primero de los des

cendientes de Anna y Bernardino en 
pisar Bra. El mismo lugar de donde 
habían partido mis bisabuelos era 
otro lugar.

Pero miré poco y aquella mañana 
de la más que amable primavera del 
Piamonte apuré los pasos para ir a la 
estación de tren.

Me paré en el mismo andén en el 
que ellos se aferraban al bebé y a las 
valijas de madera. Y me largue a llo
rar.

A llorar mucho, a borbotones. Los 
vi parados ahí, dejando su lugar en el 
mundo, hambrientos y asustados, 
rodeados de personas que huían a un 
lugar distante y terriblemente desco
nocido. Como hizo mi abuelo mater
no unos años más tarde, desde 
Saluzzo, a pocos kilómetros de Bra.

¿Cuánta miseria debe enfrentar un 
ser humano para decidir dejarlo todo 
e ir hacia lo incierto, lo desconocido, 
que no da ninguna garantía?

Y seguí llorando. Porque nunca 
pudieron regresar, porque fueron y se 
les fueron borrando los recuerdos de 
su lugar de origen.

Lloré porque mi viejo tampoco 
pudo ir a conocer ese sitio que le 
contaron tantas veces.

Con el sol en los ojos
Con la mirada fija en el cartel de la 

estación, uno parecido a lo último 
que vieron de su pueblo, me puse a 
repasar cómo aquella región desola
da y hambreada que ellos dejaron 
alrededor de 1890 hoy es una zona 
próspera, activa, desarrollada, en ple
no progreso, llena de gente feliz, ata
da a su lugar en el mundo.

Nunca dejaba de llorar. Más cuan
do pensaba en todo lo que tuvieron 
que pasar en ese largo e incierto via
je. En todo ese sacrificio que fue un 
granito de arena para que estas deso
ladas llanuras de principios del siglo 
20 se transformaran en uno de los 
países más importantes del mundo.

Una transformación que se puede 
tocar. Llegaron a un lugar sin poder 
elegirlo, donde no tenían sus hábitos, 
ni hablaban su idioma. Y con niveles 
elementales de educación primaria, 
lograron que en su descendencia 
haya ya dos generaciones de gradua
dos universitarios.

Lloré porque se fueron llorando de 
su Piamonte lleno de hambre y mise
ria. Y después de un poco más de 100 
años, aquel andén está en una zona 
de bienestar y desarrollo. Y este país, 
el que ellos transformaron, está ame
nazado por las sombras de la inesta
bilidad permanente.

Porque ahora son los de acá los 
que se quieren ir para allá.

No tengo registro de cuánto tiem
po pasé en la estación. Ni cuántos 
rostros de mis nonos vi mientras me 
secaba las lágrimas.

El sol me daba fuerte en la cara y 
empecé a caminar hacia el centro. 
Me di vuelta para observar el cartel.

Y pensé en todos los andenes de 
Bra que sigue habiendo en el mundo. 
En todos los que se tienen que ir sin 
quererlo de su tierra, de su lugar, de 
su gente.

Y lloré porque nunca había pensa
do que debía decirles gracias y per
dón por subirse a ese tren.

mailto:rbattaglino@lavozdelinterior.com.ar
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NO QUEDARÁ NADA. Se demolerá por completo y se remediará el predio para ser entregado a sus dueños.

PEDRO CASTILLO

DEFICIENCIAS. La planta operaba con muchas dificultades desde hacía años.

Zona sur. Demuelen la planta cloacal de Inaudi, símbolo de la falta de planificación
CIUDAD DE CÓRDOBA. Se habilitó en 2006 tras la suba de napas en la zona, que se recuerda por el inodoro gigante. Funcionó con muchas dificultades hasta 2019. Arrojaba los efluentes a La Cañada.
Diego Marconetti
dmarconetti@lavozdelinterior.com. ar

L
a planta depuradora de 
líquidos cloacales de barrio 
Inaudi, ubicada en la zona 
sur de la ciudad de Córdo
ba, es demolida. Fue un símbolo de la 

falta de planificación urbana y de la 
desidia de los funcionarios munici
pales: nació porque los habitantes de 
la zona quedaron inundados en 
aguas servidas, y su funcionamiento 
estuvo marcado por los desbordes y 
por el escaso tratamiento.

Así, terminaba contaminando las 
aguas del arroyo La Cañada, que atra
viesa el área más poblada de la Capi
tal, provocando un riesgo sanitario de 
gran magnitud.

La planta de Inaudi dejó de funcio
nar en 2019, cuando los barrios que 
atendía fueron conectados a la red 
que lleva los líquidos a la Estación 
Depuradora de Aguas Residuales 
(Edar) de Bajo Grande. La demolición 
permitirá la devolución del predio 
saneado a sus propietarios.

La construcción de la planta de 
Inaudi respondió a la necesidad de 
solucionar los problemas generados 
por la subida de las napas freáticas y 
la consecuente contaminación en los 
barrios aledaños.

En el año 2000, los vecinos de la 
zona, cansados de la contaminación 
y los desbordes cloacales, instalaron 

un “inodoro gigante” como símbolo 
de protesta. La planta fue inaugurada 
en 2006, tras una larga lucha de los 
vecinos afectados por las inundacio
nes y la contaminación.

A pesar de su construcción, la 
planta no funcionó como se espera
ba. Desde sus inicios, generó múlti
ples problemas, incluyendo olores 
nauseabundos, desbordes de la red 
cloacal y la proliferación de moscas y 
mosquitos.

Los vecinos denunciaron la falta 
de mantenimiento y el incumpli
miento de acuerdos entre la Munici
palidad y la Provincia. Asimismo, la 
planta recibía líquidos industriales 
sin tratar, lo que alteraba el proceso 
de depuración y causaba mayores 
problemas de contaminación.

Solución a medias
Según explicaron desde el munici

pio, la planta era una estación depu
radora de aguas residuales similar a 
Bajo Grande. Su diseño era el de un 
sistema biológico tradicional, con 
cámaras de rejas para la remoción de 
sólidos gruesos, sedimentadores, un 
sistema de tratamiento biológico y 
una cámara de cloración antes de la 
descarga del efluente.

La planta tenía una capacidad de 
tratamiento de 5 mil metros cúbicos 
diarios. Sólo para comparar, la Edar 
de Bajo Grande procesa 8 mil metros 
cúbicos por hora. Los líquidos, luego 

del proceso, eran arrojados al canal 
Anisacate, que desembocaba en el 
arroyo La Cañada.

La depuradora de Inaudi fue dise
ñada para atender las necesidades de 
12 mil habitantes de los barrios Santa 
Rosa, Comercial, Carbó, Parque San 
Antonio e Inaudi.

Sin embargo, también receptaba 
líquidos de otros barrios que no esta
ban dentro de su área de cobertura.

INODORO GIGANTE. Fue el símbolo de las protestas por cloacas en zona sur.

Esta sobrecarga, sumada a las fallas 
en el mantenimiento y al ingreso de 
líquidos industriales, llevó a que la 
planta funcionara al límite de su 
capacidad.

Durante los años en servicio, se 
reiteraron los desbordes en la zona. 
Los momentos más críticos fueron 
durante la gestión de Daniel Giaco- 
mino, cuando se sucedían las faltas 
de insumo y de mantenimiento.

LAVOZ/ARCHIVO

Por entonces, los centros vecinales 
de la zona denunciaban los proble
mas de desbordes y los olores persis
tieron. Incluso, la presencia de líqui
dos industriales de colores extraños.

La falta de cloro fue otro de los pro
blemas denunciados.

En 2010 y en 2011, la planta atrave
só su momento más crítico, con des
bordes y contaminación constante. 
Federico Kopta, biólogo del Foro 
Ambiental de Córdoba, advirtió que 
las fallas de la planta podían provocar 
la aparición de la bacteria Escheri- 
chia coli en La Cañada.

Esta bacteria es indicadora de con
taminación fecal reciente.

Cierre y demolición
En los años posteriores, las quejas 

fueron bajando, aunque todavía se 
detectaban altos niveles de contami
nación en La Cañada.

La solución llegó con la megain- 
versión que realizó el Gobierno pro
vincial con la construcción de los 
colectores cloacales y la nueva plan
ta de Bajo Grande. En 2019, el ducto 
que llegaba a Inaudi se conectó a la 
colectora sur, un caño de diámetro 
700, mediante un bypass que desa
fectó el ingreso del efluente a la plan
ta. Así, todo el caudal se sumó a la 
nueva colectora.

Y, en diciembre pasado, comenzó 
la demolición para devolver el predio 
saneado a sus propietarios.

mailto:dmarconetti@lavozdelinterior.com
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65o Festival Nacional de Folklore
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¡Viví la mayor 
fiesta del folklore!
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Soledad y Jorge Rojas, grandes 
protagonistas de la octava luna
Lo cantante de Arequ/to presentará un show especial para este Cosquín 2025. Mientras tanto, el cantor salteño celebra 20 años de su 
lanzamiento como solista.

Programación 
8a Luna de Platino 

Sábado i de febrero

(g) t>qU(OMNlno4<

Soledad
Lucio Taragno 
"Revelación 2024”

Orlando Veracruz 
"50 anos de Consagración" 
Ariel Ardit
Gauchas of ihe Pampa 
Delegación de Santa Fe
Adrián Maggi
Nahuel Pennisi
Jorge Rojas ”20 arios solista” 
Cacharpaya:
EJ Entrevero; Flor Casero y Rock) 
Viltegas; Cristian Cápureflt 
Adriana Rojas; Sebastián fluir;
AmwVo Afcregü

Todo la información 
la vas a encontrar aquí

Espectáculos Callejeros, 
El folklore popular en su 
máxima expresión
LTV Hernán Figucroa Reyes 

Balneario la Toma
__7 Del26/f alor/2, de >5 a ¿ojota,o • Santiago Ayafa "El Chucaro” 

Balneario los Carolinas 
Del 26/f al or/2, de 15 a ¿ojota.

• Jorge Cafrunc 
Balneario Onofre Marlmón 
Del 26,''t al of/2, de >5 a ¿o.johs. 
Horacio Guarany 
Sentidos EcoParque 
Del 26,zr al 01/2, de <7 a 20-30 hs. 
Alfredo Abafos 
Pla2a San Martín 
Del 1^1 al 02/2, de 19 a oths. 
Eduardo Fafú 
Bíalet Massé 
Del 24/1 «102>2> de 19 o oihs.

<D
un

autoentrada.com

DR. RAUL 
CARDINALI

Entradas 20% de Descuento 
para Jubilados

ventas.autoentrada.com
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De Valle Escondido a Ciudad 
Universitaria en colectivo
transporte. La línea 76, de Tamse, también pasará por Don Bosco y por Nuevo Urca. Se usarán colectivos nuevos, bajos en emisiones.

MUNICIPALIDAD DE CÓRDOBA

DE ESTRENO. En la línea 76, los coches serán de última generación y cero kilómetros.

Una de las frases más conocidas 
de Dieguitos y Mata Idas de Joaquín 
Sabina, dice: “De González Catán en 
colectivo, a la cancha de Boca por 
Laguna”. Parafraseando, con la nueva 
línea de transporte que puso en mar
cha la empresa municipal Tamse, se 
podrá ir de Valle Escondido, en 
colectivo, a Ciudad Universitaria por 
Nuevo Urca.

Tamse ya puso en marcha ayer la 
línea 76 al sistema de transporte 
urbano de la ciudad, que conecta 
barrio Valle Escondido con la Ciudad 
Universitaria de Universidad Nacio
nal de Córdoba (UNO, en un recorri
do que parte del noroeste de Capital 
al sur centro, en un recorrido que

Traspasos. La Municipalidad 
negocia para el traspaso de los 
corredores 3,5 y 7 a un nuevo 
jugador: Fam. Este recorrido pasaría 
a manos del nuevo prestador si se 
concreta esta operación, durante las 
próximas semanas.

puede recibir muchos pasajeros en el 
inicio del año universitario.

El intendente Daniel Passerini 
habilitó la punta de línea ubicada en 
Los Bréales y avenida República de 
China y presenció la primera salida; a 
la vez que dialogó con los trabajado
res y trabajadoras de la empresa y 
vecinos y vecinas que se encontra
ban en el lugar, informó el municipio.

“Estamos haciendo obras impor
tantes conjuntamente con el Gobier
no de la Provincia en este sector de la 
ciudad. Eso es porque queremos 
seguir conectando, que cada rincón 
de la ciudad tenga los mismos servi
cios y la misma cercanía con las 
necesidades que tiene que resolver”, 
destacó el jefe comunal. De este 
modo, unió la puesta en marcha de 
este servicio con la obra de altonivel 
que sobrevolará la avenida Ejército 
Argentino y la línea que unirá la zona 
oeste con el centro.

Flota nueva
“Esta nueva línea responde a la 

creciente demanda de transporte en 
el sector noroeste de la ciudad, facili
tando el acceso a educación, trabajo 
y servicios para vecinos y vecinas de 
la zona”, explicaron las autoridades 
de la empresa estatal.

Para esta línea, Tamse precisó que 
utilizará nuevas unidades incorpora
das el año pasado, como parte de una 
flota de colectivos equipados con 
tecnología de última generación: 
Norma Euro 5, para reducir las emi
siones contaminantes, aire acondi
cionado, cámaras de seguridad y 
botones antipánico, monitoreados en

tiempo real desde el Observatorio de 
la Movilidad.

“Agradezco al intendente, porque 
es la persona que estuvo desde el 
principio en casi todas las reuniones 
y nos apoyó desde el momento uno. 
Gracias por haber participado y 
habernos permitido tener la línea 76”, 
expresó el presidente del Centro 
Vecinal Valle Escondido, Rodolfo 
Polero, según consigna el parte de 
prensa municipal.

Por su parte, la presidenta del Cen
tro Vecinal Parque Don Bosco, Euge
nia Arrascaeta, destacó: “Estamos 
muy agradecidos porque este barrio 
tiene más de 50 años y hace 40 que 
estamos esperando esta línea".

Tamse recordó que ya viene traba
jando en mejorar la conectividad de 
sectores que no teman líneas y reco
rridos en el diseño actual. En julio del 
año pasado se inauguró la línea B26. 
Esta línea conecta los barrios María 
Lastenia, Remedios de Escalada y 
Los Cortaderos con Argüello, facili
tando además el acceso entre el Hos
pital Pronta Atención Cura Brochero 
y el Hospital Provincial Elpidio 
Torres.

El recorrido, en la “app"
Para conocer el recorrido comple

to, Tamse informó que la línea ya se 
puede visualizar en la app Tu Bondi, 
la aplicación que permite consultar 
los recorridos de ida y vuelta de todas 
las líneas del Transporte Urbano de 
Pasajeros.

Además, ofrece información en 
tiempo real sobre la ubicación de las 
unidades del transporte urbano.

Ahorra en el mejor p-i. ,i_ i -\Jn- 
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MOVIDA NOCTURNA. La noche en Mina Clavero luce muy animada, con mucho movimiento comercial y gastronómico, y con una buena temporada para la oferta de espectáculos, desde el teatro hasta los shows gratuitos.

Cuánto cuesta pasar 
un día de turista 
en Mina Clavero
verano 2025. La localidad de mayor capacidad de alojamiento del Valle de Traslasierra tiene una amplia variedad de opciones y de precios.
Miguel Ortiz
Especial

Mina Clavero es la localidad con 
mayor capacidad de alojamiento del 
valle de Traslasierra y un icono del 
turismo en Córdoba. Desde hace 
décadas, en verano hasta triplica su 
población.

Tiene el mismo nombre que el río 
caprichoso y bonito que la atraviesa 
y que hace poco fue considerado una 
de las “maravillas naturales argenti
nas”. En una confluencia plena de 
rocas y espuma, se une al Panahol- 
ma, que llega con aguas tibias desde 
la zona de Villa Cura Brochero y jun
tos forman el Río de los Sauces, que 
abandona las piedras y discurre en 12 
kilómetros de playas arenosas y tran
quilas hasta Nono, y de ahí, al dique 
La Viña.

Las montañas y el agua cristalina 
son la esencia de este singular paisaje 
cordobés, que bautiza balnearios 
para todos los gustos y edades. Ade
más, teatros, museos, eventos, servi
cios variados y una animada vida 
nocturna atraen al visitante.

Unas 20 mil plazas ofrece Mina 
Clavero en todas las modalidades de 
alojamiento, desde una parcela de 
camping hasta un hotel cuatro 

estrellas.
En tiempos en que las vacaciones 

son cortas, ¿cuánto puede costar una 
escapada a este símbolo de Trasla
sierra?

Casa y comida
Si lo primero que se busca es aloja

miento, puede encontrarse una caba
ña para cuatro personas desde 
$ 80 mil. Un departamento o casa tie
ne un costo similar. Según los servi

MATE Y RÍO. El plan ideal en Mina Clavero es compartir un mate en su hermoso río, lleno de ollas y con piedras para el descanso.

cios y la ubicación puede llegar hasta 
los $ 120 mil por día. Si el grupo trae 
carpa, puede ir a un camping por 
nueve mil por persona.

Si quien llega es una pareja, una 
habitación doble con desayuno en un 
hotel de tres estrellas cuesta unos 
$ 100 mil, $ 80 mil en uno de dos 
estrellas y $ 60 mil en uno de una 
estrella, en valores promedio.

A la hora de comer, una parrillada 
para dos con bebida y postre se paga 
a $ 70 mil. Pero un lomito completo 
está alrededor de los $ 9 mil, igual 
que un plato de pasta, y una pizza 
especial, en tomo a los $ 18 mil. A un 
precio similar se consigue en el cen
tro una docena de empanadas. Si la 
comida es para llevar, hay menús por 
6 mil pesos. Y un pollo con fritas ron

da los $15 mil.
Es obvio que los valores varían 

según calidades y ubicaciones: 
comer en la peatonal, mirando a la 
gente pasar, suele implicar un peque
ño plus.

Al agua
Estacionar en el centro o en bal

nearios públicos cuesta $ 5 mil por 
jomada, por vehículo. Pero los para
dores privados salen hasta 10 mil. Es 
el caso del mítico Nido del Aguila o 
de La Toma, o de los paradores con 
cascadas situados en el Camino de 
los Artesanos.

Los parques acuáticos, en auge, 
promedian $ 15 mil por persona.

Salidas de día
Si quien llegó a Mina Clavero quie

re hacer excursiones guiadas, puede 
pensar en visitar el Camino de los 
Túneles o el Dique La Viña por 
$ 30 mil por persona.

Escalar el Champaquí en el día 
puede salir $ 47 mil, y $ 140 mil en 
dos días con campamento y comida. 
El tour por el sur de Traslasierra 
cuesta $ 35 mil. Saltar en parapente 
se paga $ 190 mil y pasear dos horas 
en cuatriciclo, para dos tripulantes, 
$ 50 mil. Tomar un caballo y cabalgar 
por la costa del río sale $ 20 mil por 

hora.
Si se tiene movilidad propia, es un 

buen plan pasear con o sin rumbo 
por los caminos de la zona. Cada 
periplo puede llevar a paisajes y sor
presas variadas, que incluyen ríos, 
arte, artesanías y un contacto cerca
no con la naturaleza, entre arroyos, 
ríos, verdes y cerros.

En la “perla del oeste” hay siete 
museos y un jardín botánico. Algu
nos son gratuitos, como la casa del 
corredor Jorge Recalde, y otros tienen 
costos que van desde los $ 1.500 has
ta los $ 5 mil. La mayoría tiene des
cuento para jubilados y niños con 
entrada gratuita.

Las salas de juegos para chicos y 
grandes ofrecen créditos de $ 15 mil a 
un costo real de $ 10 mil, y cada 
juego tiene un valor promedio de 
$2.500.

Pegado a Mina Clavero se encuen
tra Villa Cura Brochero, el pueblo del 
santo cordobés, que propone una 
serie de atractivos que convocan 
turismo religioso de todo el país. 
Varios espacios son gratuitos.

La noche transerrana
La movida teatral de Mina Clavero 

sorprende a muchos visitantes. Ade
más de grupos que trabajan “a la 
gorra", hay espacios con una progra
mación atrayente y diversa.

En el auditorio municipal Milac 
Navira puede verse a Pailos y La 
Bicho por $ 17 mil. O al Oficial Gordi- 
11o, Cacho Buenaventura o Camilo 
Nicolás por entradas que van de los 
$ 15 a los $ 25 mil. Al musical “Mesti
za” se puede acceder con entradas 
desde los $ 10 mil.

Hay boliches con entradas por 
$ 5 y $ 10 mil. En la peatonal, pueden 
encontrarse bares con dos tragos por 
$ 9 mil. Es frecuente que Mina Clave
ro ofrezca espectáculos gratuitos. Por 
caso, el sábado 15 de febrero, Coti 
Sorokin y su banda brindarán un 
recital sin costo de entrada en la 
Semana de los Enamorados.

Y, como en todo lugar, recorriendo 
y preguntando se encuentran mejo
res precios o calidades.
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TRABAJO PRÁCTICO. Los estudiantes de quinto año de un colegio de La Carlota innovaron al darle un uso a un residuo contaminante y poco reutilizado: las colillas.

Estudiantes reciclan colillas 
de cigarrillo y arman agendas 
educación circular. Se trata de una iniciativa de alumnos dequinto año de una escuela de La Carlota. Con 10 mil colillas, crearon 100 hojas.
Aldana Varas
avaras@lavozdelinterior.com.ar

Estudiantes de quinto año de la 
Escuela Superior El Nacional de la 
localidad de La Carlota fueron parte 
de un proyecto de reciclado y con
ciencia ambiental con el que recibie
ron un premio internacional. La ini
ciativa surgió de la docente de la 
materia Química ante el pedido de 
los alumnos para realizar un proyec
to experimental. Los mismos alum
nos, en 2023, participaron de la feria 
de ciencias con un proyecto de inteli
gencia artificial. Cuando finalizaron 
aquella experiencia, quedaron con la 
sensación de más y le sugirieron a la 
profesora continuar con otra iniciati
va. Macarena Uría es la docente que 
los acompañó en ambos procesos. 
Explicó a La Voz que durante el vera
no pensó qué podía proponerles y 
preparó la idea del reciclaje de coli
llas de cigarrillo. Esta propuesta 
incluía el trabajo en el laboratorio y 
en la comunidad.

Trabajaron sobre este residuo apli
cando el método de microrremedia- 
ción. Se trata de una técnica que, 
mediante la utilización de hongos, 
degrada los contaminantes. El resul
tado que queda es la celulosa para el 
papel.

Llevaron a cabo este proceso por 
aproximadamente un mes y lograron 
ecorremediar 16 colillas, que son 
aproximadamente cuatro kilogra
mos, para hacer papel. Les llevó 15 
días armar las agendas completas, 
incluida la impresión.

Más que papel reciclado. Las 
agendas que reutilizaron colillas de 
cigarrillo no sólo reúsan material, sino 
que evitan un fuerte contaminante.

La profesora explicó que notaron, a 
los tres días del proceso, una gran 
disminución del olor a cigarrillo y 
que el color de las colillas se había 
modificado.

Para la recolección de colillas, se 
organizaron en grupos y recorrieron 
espacios públicos y lugares en los 
que podían encontrar este tipo de 
residuo. Además instalaron en bares 
y en plazas “ecocolilleros”, donde la 
gente fumadora depositaba su colilla 
para que ellos después la recolecta
ran.

Por otra parte, crearon un proyecto 
de ordenanza para coordinar con el 
municipio un trabajo mancomunado 
con los ecocolilleros instalados en la 
ciudad. Actualmente, están juntando 
firmas para que se trate. También 
planifican para este año llevar a cabo 
una visita a Ceprocor, el centro cien- 
tífico-tecnológico de referencia del 
Gobierno de la Provincia para anali
zar cuántos contaminantes quedan

en los hongos luego de la microrre- 
mediación. Entre sus objetivos, está 
el de producir sus propias semillas 
de los hongos para que el proceso 
sea 100% sostenible.

En el interior de las agendas, en las 
primeras hojas colocaron un código 
QR que está vinculado con un 
chatbot denominado “EcoColi”, que 
responde todas las preguntas acerca 
del desarrollo de la iniciativa.

Este proyecto fue premiado inter- 
nacionalmente. Obtuvo el segundo 
lugar en el Tercer Premio de Innova
ción y Objetivos de Desarrollo Soste
nible en Centros Educativos, organi
zado por la Organización de Estados 
Iberoamericanos y por el Ministerio 
de Educación, Formación Profesional 
y Deportes de España. Este concurso 
busca destacar proyectos innovado
res en sostenibilidad. Se registraron

300 inscripciones de 13 países.
La premiación se llevó a cabo en 

España. “Nos conectamos por Zoom, 
nos enteramos de que salimos 
segundos. La felicidad fue inmensa 
porque ver reconocido un proyecto 
que tuvo tanto esfuerzo es genial. 
Todos están contentos, nuestras 
familias están compartiendo el logro 
en las redes”, dijo una de las alumnas. 
Aquí recibieron un monto de 5 mil 
euros, que destinarán a la compra de 
elementos para el laboratorio y a 
continuar con el proyecto.

Crearon 100 hojas
Para difundir el proyecto y repartir 

folletos, utilizaron las mismas hojas 
que resultaron del proceso. Aplican
do el tratamiento a 10 mil colillas de 
cigarrillos, crearon 100 hojas de 
tamaño un tanto más grande que la 
tradicional A4. Cuenta la profesora 
que, en el momento de la impresión, 
tuvieron algunos inconvenientes por 
el grosor que tenían las páginas, por 
lo que debieron de alguna manera 
hacerlas más finas para que pudieran 
pasar por el espacio de la impresora.

Son 36 en el curso y quienes parti
ciparon del proyecto. Romina, una de 
las alumnas, expresó que quedaron 
muy contentos y entusiasmados con 
el trabajo que llevaron a cabo. “Nos 
dejó muchos aprendizajes y fue muy 
lindo vivirlo. El trabajo en grupo y 
tener esa responsabilidad”, dijo la 
estudiante.

“Lo pedimos nosotros porque que
ríamos hacer algo experimental para 
estar en el laboratorio e incluir la par
te de inteligencia artificial”, contó 
Valentina, otra de las alumnas.

Son estudiantes que en 2025 cur
sarán sexto año y ya piensan en su 
futuro luego de la secundaria. Una de 
las jóvenes explicó que el proyecto le 
despertó un gran interés en esta 
temática y que está averiguando 
carreras que estén relacionadas con 
los microorganismos y el laboratorio. 
“Esto te llama la atención. Observar 
cómo algo tóxico puede convertirse 
en papel por medio de procesos 
naturales es increíble”, dijo la misma 
alumna.

Sus familiares están más que orgu
llosos con lo que han logrado como 
grupo. “Comparten todas las fotos y 
las noticias en las redes. Están muy 
contentos”, expresaron.

Como antecedente, esta misma 
promoción también ganó otro pre
mio internacional con un proyecto 
sobre inteligencia artificial. Por esto 
recibieron 3 mil euros, con los que 
compraron un microscopio, una lupa 
binocular y un aire acondicionado 
para el laboratorio de la escuela.

Además en 2023 participaron de la 
feria de ciencias organizada por el 
Ministerio de Educación, llegaron a la 
instancia nacional y recibieron tres 
menciones destacadas.

De las convocatorias internaciona
les se enteró la profesora y se las pro
puso a los alumnos. Ellos no dudaron 
en participar. “Somos una escuela 
pública de escasos recursos. Acceder 
a este tipo de premios nos posibilita 
mejorar nuestro equipamiento para 
seguir trabajando en propuestas de 
laboratorio y visibilizar lo que hace
mos los profesores en el colegio”, dijo 
Macarena.

En La Carlota hay seis escuelas y El 
Nacional es uno de los estableci
mientos públicos. Allí tienen la espe
cialidad de Ciencias Naturales.

mailto:avaras@lavozdelinterior.com.ar
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Preocupación por 
despidos en áreas 
de VIH y vacunas
SALUD. Lo denunció Fundación Huésped.La Provincia garantiza todas las coberturas.

La Fundación Huésped denunció 
que el Ministerio de Salud de Nación 
despidió al 40% de la planta de traba
jadores de la Dirección de VIH y al 
30% de la Dirección de Vacunas, en 
una comunicación que no fue res
pondida por la Nación.

La directora de Gestión Institucio
nal de la Fundación, Mar Lucas, dijo a 
La Voz que se preguntan cómo será el 
impacto que va a tener esta medida 
en la previsión, distribución, control, 
gestión de los suministros que admi
nistra esta cartera.

“Estamos pidiéndole respuestas al 
Ministerio, frente a la definición de 
quedarse con un porcentaje menor 
de la cantidad de personas que 
tenían, que llevaban a cabo una enor
me cantidad de tareas y funciones, 
cómo van a garantizar que todo fun
cione con un 40% menos de perso
nal”, argumentó la directora de esta 
fundación, referente en VIH.

“Esto afecta gravemente la capaci

dad y alcance. Exigimos que se infor
me cómo se va a garantizar su fun
cionamiento. Hablamos de la salud 
de millones de personas”, dice el 
posteo de la fundación.

Impacto en Córdoba
En Córdoba, el Ministerio de Salud 

provincial en 2024 afrontó gastos 
para garantizar el sostenimiento de 
programas que dependen de Nación, 
ante la falta de envíos. Traducido en 
fondos concretos, la provincia desti
nó entre 500 y 1000 millones de 
pesos por mes para suplementar las 
faltas en todo concepto de medica
ción que debían recibir de nación 
pero por demoras o inconvenientes. 
Esto incluye, por ejemplo, medica
ción para leucemia, miastenia, HIV 
(una parte), salud sexual, salud repro
ductiva, antiofídico, antirrábico, ala
crán. En el mes de enero, se asigna
ron 2.000 millones en este listado 
para garantizar su disponibilidad.

LAVOZ

TESTEO. El control de VIH es clave.

A partir de esta nueva decisión de 
despedir a un alto porcentaje de la 
planta de trabajadores, estiman que 
deberán acomodarse nuevamente 
con los procesos en caso que la situa
ción lo demande.

Los programas de VIH y el depar
tamento de inmunizaciones que 
dependen de la provincia continúan 
con su misma planta y sosteniendo 
su implementación habitual.

CONTROLES

Actas a automovilistas y 
motociclistas por tuning

La Municipalidad de Córdoba salió a 
disuadir encuentros de “tuning" en los 
barrios Güemes, Parque Liceo II, 
Comercial, Mosconi y Villa Azalais y el 
Parque Sarmiento.
En total, se labraron actas a más de 100 
motos y 50 autos que "se encontraban 
realizando actividades no permitidas 
como el tuning".
También se clausuraron diferentes 
establecimientos y se detectaron 
infracciones como el consumo de 
alcohol en la vía pública y expendio de 
bebidas alcohólicas fuera de horario.

HIGIENE URBANA

Retiran 50 toneladas de 
residuos en un basural

La Municipalidad de Córdoba intervino 
un basural ubicado en la intersección 
de los barrios Jardín del Pilar y José 
Hernández, más precisamente en la 
esquina de Pigüé y Tres Arroyos. 
Trabajaron equipos de la Dirección de 
Higiene Urbana, la Unidad Ejecutora 
Zona Sur y los Centros Operativos de 
Jardín y Chalet San Felipe. Se retiraron 
un total de 50 toneladas de residuos 
acumulados producto del arrojo 
clandestino. También se barrió y se 
limpió el lugar una vez retirados los 
residuos.

CIUDAD DE CÓRDOBA

Clausuran dos lomiterías 
en avenida Colón 
por falta de higiene

El Ente de Fiscalización y Control de la 
Municipalidad de Córdoba procedió en 
las últimas horas a la clausura de dos 
lomiterías ubicadas en el Centro de la 
ciudad, donde se detectaron faltas de 
higiene.
Según se informó en un comunicado, 
las clausuras se llevaron a cabo en 
Lomitería Chetapys (Colón 5422) y 
Lomitería Popular (a la altura del 5496), 
en medio de controles rutinarios. 
En los establecimientos se observó 
falta de higiene en el sector de la 
cocina, con grasa acumulada en el 
extractor de la campana, lo que 
representa un alto riesgo de incendio. 
Además, se encontró mercadería 
almacenada en contacto con el piso, 
cableado expuesto y atados con cinta. 
En el caso de Chetapys no poseía 
resolución del IPA (Instituto de 
Protección Ambiental y Animal), 
precisaron las fuentes.
Los locales fueron clausurados 
preventivamente.
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OTROS TIEMPOS. Yarden Bibas y su hijo Kfir. La situación del pequeño, la de su hermano y la de la mamá deellos es incierta.

Gaza. Hamas libera otrostres rehenes, entre ellos,al argentino Yarden Bibas
drama. Bibas fue secuestrado junto con su mujer y los dos hijos de la pareja el 7 de octubre de 2023. La situación de la joven madre y la de los niños son inciertas. Israel excarcela a 90 presos palestinos.
Redacción La Voz y Europa Press

E
ste sábado, Hamas liberará 
a tres rehenes israelíes que 
serán entregados a la Cruz 
Roja como parte de un can
je por prisioneros palestinos en el 

marco del acuerdo de alto el fuego 
que acordó con Israel y que comenzó 
a regir el 19 de enero.

Los tres cautivos que recuperarán 
la libertad son Ofer Calderón, de 54 
años, Keith Shmonsel, de 65, y Yar
den Bibas, un argentino de 35 años, 
que fue secuestrado junto a su espo
sa y los dos pequeños hijos de la 
pareja durante la incursión violenta 
de milicias de la organización yiha- 
dista palestina a territorio israelí, el 7 
de octubre de 2023, que desencade
nó la guerra.

Historia de terror
El caso de Yarden Bibas ha captado 

la atención de una manera particular, 
debido a las circunstancias dramáti
cas en las que se encuentra.

El 7 de octubre de 2023 es una 
fecha que quedará grabada con tra
zos de espanto en la memoria de la 
familia Bibas. Ese día, Yarden, su 
esposa Shiri y sus dos pequeños 
hijos, Ariel (entonces de 4 años) y Kfir 
(de apenas 9 meses), fueron secues
trados por miembros de Hamas 
durante el ataque que desató el con
flicto armado con Israel.

En el preciso momento en el que 
se produjo la terrible incursión a 
territorio israelí, la familia se había 
refugiado en la sala segura de su 
hogar, en el kibutz Nir Oz, a tan solo 
15 cuadras de la frontera con Gaza. 
Desde allí, Yarden y Shiri intentaron 
comunicarse con sus seres queridos, 
pero la situación empeoró rápida
mente. En un intento desesperado 
por proteger a su familia, el mucha
cho decidió salir del refugio. Armado, 
intentó defender a Shiri y a los niños, 
pero fue capturado. Hamas también 
tomó como rehenes a su esposa y a 
sus dos hijos.

En el kibutz, aunque las casas en 

su mayoría estaban intactas, se 
encontraron claros signos de violen
cia. Por caso, la vivienda de los Bibas 
mostraba objetos quemados y algu
nos juguetes de los niños esparcidos 
por el suelo.

El último rastro de la familia fue un 
video grabado por los mismos terro
ristas y compartido a través de sus 
redes sociales. En las imágenes, se 
veía a Shiri abrazando con fuerza a 
sus hijos, Ariel y Kfir, mientras se pro
tegían entre sí, probablemente inten
tando no asustar a los pequeños.

El 19 de febrero del año pasado, las 
Fuerzas de Defensa de Israel publica
ron otro vadeo que mostraba a Shiri y 
a sus hijos en cautiverio en Gaza, 
rodeados por terroristas armados, 
pocas horas después del secuestro.

El caso de los Bibas ganó notorie
dad, especialmente por la corta edad 
de Kfir, quien, con nueve meses de 
vida, se convirtió en el rehén más 
joven capturado por Hamas.

Días después de su secuestro, la 
situación de Yarden adquirió aún

Acompañamiento del 
Gobierno a los cautivos

Desde el Gobierno de Argentina se 
expresó el acompañamiento a las 
familias de los rehenes argentinos. 
El embajador del país en Israel, 
Axel Wahnish, destacó ayer la inclusión 
de Yarden Bibas en la lista de liberados. 
Actualmente, siete argentinos 
permanecen cautivos en la Franja de 
Gaza en poder del Movimiento de 
Resistencia Islámica, entre ellos los 
familiares de Bibas. En un gesto de 
solidaridad, el presidente Javier Milei 
se reunió con familiares de los rehenes 
en oportunidad de su visita a Israel en 
2024.

mayor relevancia, cuando las Briga
das Qassam, el brazo armado de 
Hamas, difundieron un video en el 
que se lo veía visiblemente afectado 
y responsabilizaba al primer ministro 
israelí, Benjamín Netanyahu, de la 
presunta muerte de su familia; roga
ba que se alcanzara un acuerdo pron
to para recuperar sus cuerpos.

Destino incierto
Tras más de 15 meses de incerti

dumbre, Yarden será liberado este 
sábado como parte del acuerdo entre 
Hamas e Israel. Sin embargo, el desti
no de Shiri, Ariel y Kfir sigue siendo 
incierto, ya que la organización yiha- 
dista palestina afirmó que los tres 
murieron bajo cautiverio debido a un 
bombardeo israelí, aunque esta ver
sión aún no ha sido confirmada por 
el Gobierno israelí.

Lo que sí está claro es que Yarden, 
aunque será liberado hoy, no podrá 
reunirse con su familia, lo que repre
senta una tragedia aún mayor. Porque 
el dolor de regresar a Israel sin saber 
el destino exacto de su esposa e hijos 
es indescriptible.

Liberación de presos
Por su parte, Israel confirmó que 

hoy liberará a 90 prisioneros palesti
nos como parte del acuerdo con la 
organización yihadista gazatí. La 
nómina de presos que recuperarán 
su libertad incluye a nueve condena
dos a cadena perpetua y a 81 con lar
gas condenas.

La liberación de estos prisioneros 
forma parte de una serie de intercam
bios acordados bajo el alto el fuego.

Mientras tanto, la liberación de los 
tres rehenes israelíes es un paso 
positivo en el proceso, pero también 
resalta la tragedia humana detrás del 
conflicto, como el caso de Yarden 
Bibas, quien debe enfrentar una 
dolorosa espera por la verdad de lo 
sucedido con su familia.

¿Cómo 
está Gran 
Bretaña a 
5 años del 
Brexit?
ALEJAMIENTO. El 31 de enero de 2020, Reino Unido abandonó la Unión Europea y puso fin a casi 50 años de pertenencia al bloque comunitario.

El 31 de enero de 2020, el Reino 
Unido abandonaba oficialmente la 
Unión Europea (UE), con lo que 
puso fin a casi 50 años de pertenen
cia al bloque comunitario. La deci
sión, tomada tras el referéndum de 
2016, dividió al país: mientras algu
nos celebraban la restauración de la 
soberanía nacional, otros lamenta
ban el aislamiento y la pérdida de 
vínculos con los 27 países europeos.

Cinco años después, las secuelas 
del Brexit son evidentes en la eco
nomía y en la sociedad británicas. 
Las empresas siguen enfrentando 
costos adicionales, trámites buro
cráticos y retrasos en el comercio 
conlaUE.

Cuesta abajo
Según estimaciones de la Oficina 

de Responsabilidad Presupuestaria, 
las exportaciones e importaciones 
británicas serán un 15% inferiores a 
lo que habrían sido si el Reino Unido 
se hubiera quedado en la UE, y la 
productividad económica será un 
4% menor.

El politólogo Anand Menon des
taca que el impacto del Brexit ha 
sido “profundo”, cambiando la 
estructura económica del país. A 
pesar de los esfuerzos por recuperar 
el control, muchas pequeñas 
empresas han optado por abando
nar el comercio con la UE o trasla
dar su producción fuera del Reino 
Unido, mientras otras, como la 
empresa londinense My Nametags, 
han tenido que adaptarse mediante 
nuevos procesos logísticos.

Cinco años después, el Brexit 
sigue siendo un tema de debate y 
reflexión, con un Reino Unido que, 
aunque ha logrado sobrevivir a los 
retos inmediatos, enfrenta un futuro 
económico y social más incierto.

Volver. Un 55% de los británicos 
encuestados por YouGov manifestó 
su deseo de que Reino Unido volviera 
a ser un estado miembro de la UE. No 
obstante, el actual primer ministro, el 
laborista Keir Starmer, dejó claro que 
no se plantea ningún paso atrás.
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Laura Vilches“Lo peor de ser concejala es ver de cerca este circo del debate”
entrevista. Militante, concejal por la izquierda, ve una ciudad maquillada pero sin los problemas de fondo resueltos. La escritura y la lectura son un modo de encontrarse a sí misma.
Edgardo Litvinoff
elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar

-En la secundaria fuiste delega
da de tu curso y militaste en el 
Centro de Estudiantes. ¿Por qué 
empezaste?

-Comencé un poco empujada por 
mis compañeras y compañeros; otro 
poco porque me gustaba participar 
de todo lo nuevo que conocía en la 
escuela.

-¿Cómo ves a los y las estudian
tes que tenés frente al aula? 
¿Cambió la forma de militar que 
existía cuando empezaste?

-Laburar con la juventud en el aula 
es hermoso. Es una interpelación 
permanente a cuestionarte, revisar, 
redescubrir la mirada propia del 
mundo, a complejizarla, a no dar 
nada por sentado ni por obvio. Es 
difícil hacer una comparación: cuan
do yo estudiaba, hubo “oleadas” de 
lucha estudiantil por demandas pro
pias, algo que recién estamos vol
viendo a ver en estos años bajo el 
gobierno de Milei y sus ataques a la 
educación pública. Hay un rasgo que 
podría pensarse como diferencial, en 
tomo a la acumulación de experien
cias en la juventud con las mujeres y 
diversidades, junto a los pibes, algo 
que desmiente que “la juventud se 
volvió de derecha”.

-¿Qué ciudad veías cuando 
empezaste tu gestión como con
cejala y qué ciudad te gustaría ver 
cuando termines la función?

-Veo una ciudad con mucho más 
maquillaje pero con los mismos pro
blemas estructurales irresueltos. Al 
P1 no le hizo falta mucho para que la 
ciudad se viera un poco mejor a 
como la dejó Cambiemos, pero los 
grandes problemas de la población 
siguen existiendo. El del transporte 
sigue siendo crítico porque han sos

tenido un enorme negociado para los 
empresarios, complicándole la vida a 
miles de familias.

-Lo que más y lo que menos te 
gusta de la ciudad de Córdoba.

-Lo que más me gusta de la ciudad 
es su cercanía con las sierras, con ese 
pedazo de monte en su interior, la 
Reserva Natural San Martín. Lo que 
menos, el cemento que insisten en 
colocar con la “urbanización” para los 
sectores más acomodados y la espe
culación, como si fuera gratuito 
impermeabilizar los suelos, degradar 
su vegetación.

-En el Concejo, ¿se discute lo 
que habría que discutir para 
mejorar la ciudad? ¿Por qué?

-En el Concejo se discute bastante 
poco. El oficialismo lleva proyectos 
testimoniales mientras las decisiones 
reales las toma el ejecutivo arrogán
dose todo el poder de decisión 
mediante las “emergencias”. Cuando 
se debate algo importante en el Con
cejo, usan la antidemocrática cláusu
la de gobernabilidad (que desde el 
Fitu proponemos eliminar), para 
hacer pesar su mayoría automática.

-Lo mejor y lo peor de ser con
cejala.

-Ser concejala no es muy distinto 
de cualquier laburo: las bancas son 
un puesto más de lucha desde el cual 
militar y sostener el compromiso. 
Quizás lo peor es ver de cerca ese 
circo de debate, mientras las decisio
nes en serio las toman en otro lado: 
gobiernos y empresarios.

-¿Qué es el trotskismo hoy?
-Ser trotskista hoy, recuperando a 

León Trotsky, es sostener la perspec
tiva de que se puede construir una 
sociedad socialista desde abajo, ejer
ciendo una democracia más plena 
que esta que nos dice que sólo pode
mos decidir cada dos años. Una 
democracia superior, donde diaria-

NICOLÁS BRAVO

mente pueda decidir el pueblo traba
jador dónde están las prioridades. 
Por eso queremos organizar la resis
tencia contra el ataque de Milei y los 
que transan con él y lo sostienen.

-¿Qué es el peronismo hoy?
-Es una fuerza política que históri

camente ha planteado que es posible 
conciliar los intereses de los empre
sarios con los de la clase trabajadora, 
algo que por el propio derrotero de 
eso llamado peronismo, atravesado 
hoy por una enorme crisis, se ha 
demostrado imposible. Creo que el 
rol del peronismo es de ser par en el 
ajuste de Milei, como en el caso de 
Llaryora y Passerini.

-Un tuit con tu opinión sobre 
cada personaje:

-Miryam Bregman: Compañera, 
luchadora contra el negacionismo, 
contra la impunidad de los genocidas 
ayer y hoy, abogada de Jorge Julio 
López y de las causas obreras y fábri
cas recuperadas.

-Jorge Lanata: periodista audaz al 
servicio del gran capital.

-Beatriz Sarlo: lúcida intelectual, 
sagaz lectora y comprometida con 

sus ideas (aunque yo no las compar
ta).

-Javier Milei: un fiel personero 
político del capital financiero interna
cional y del imperialismo norteame
ricano que supo traducir el descon
tento con la política tradicional para 
expresarlo contra estos y ocultar a 
sus verdaderos jefes, los empresa
rios.

-¿Por qué creés que se cerraron 
los ministerios de la Mujer en la 
Nación y en Córdoba?

-Porque Milei encama una decidi
da reacción patriarcal para la cual la 
vida de las mujeres vale poco y nada. 
Acá, aprovechan estos vientos reac
cionarios y muestran la verdadera 
cara, porque no hay presupuesto 
acorde para declarar la emergencia 
en materia de género y dejar de pre- 
carizar trabajadoras.

-¿Qué pasó con Ni una menos?
-Fue un movimiento de lucha con

tra la violencia y la opresión hacia las 
mujeres que hizo erupción y permi
tió cambios profundos que no han 
dejado de existir aunque sean menos 
dinámicos en la superficie. Pusimos

Una militante 
hasta los huesos

Nació en Santa Fe, pero vive en 
Córdoba desde que tenía 5 años. 
Hizo el secundario en la Escuela 
Manuel Belgrano, donde empezó 
su carrera como activista y 
militante. Estudió Letras Modernas 
en la Universidad Nacional de 
Córdoba. Como integrante del 
Frente de Izquierda, fue legisladora 
provincial entre 2014 y 2019 y 
actualmente es concejala en la 
Ciudad de Córdoba. Pese a ser 
legisladora, cobra sólo el monto 
correspondiente a un docente y el 
resto lo dona.

en discusión que la mitad de la 
humanidad, mujeres y diversidades, 
sufrimos una violencia sistemática 
que hay que erradicar. Tan profundo 
es lo que parimos en aquel junio de 
2015 que se observa en la reacción 
patriarcal y la saña con la que nos 
ataca el Gobierno nacional.

-¿Qué sentís cuando los liber
tarios gritan “zurdos” como un 
insulto?

-Orgullo. Entiendo que están iden
tificando muy bien quiénes son los 
enemigos de su proyecto de transfor
mación de la estructura del país al 
servicio de los ricos, del capital finan
ciero internacional.

-¿Por qué decidiste estudiar 
Licenciatura en Letras?

-Disfruto profundamente de la 
lectura y la escritura, es un modo de 
encontrarme conmigo misma y con 
otra gente mediante la literatura que 
invita a detenerse en una historia o el 
sonido de la palabra poética, dete
nerse en lo que alguien creó para 
compartir y disfrutar colectivamente.

-Tres lecturas de verano para 
recomendar:

-La Rosa Roja, biografía gráfica de 
Rosa Luxemburgo escrita e ilustrada 
por Kate Evans en traducción de Edi
ciones IPS; Los últimos días de 
Julio Verne. última novela de Sergio 
Olguín; y Trincheras de libertad, 
una crónica obrera.

-¿Tenés hobbies?
-Experimento mucho con el tra

bajo manual: la carpintería, la costura, 
el tejido. Estas vacaciones intento 
aprender cómo funcionan las acua
relas... Durante el año, practico 
deportes.

-¿Comida preferida?
-Verduras, todas, en los asados, me 

lleno rápido con las ensaladas...
-¿Alguna vez pensaste en aban

donar la carrera política?
-No, porque no se trata de una 

carrera sino de un modo de vivir. Esto 
no significa estar o no en puestos 
parlamentarios; la militancia política 
tal como la entendemos quienes 
peleamos por transformar la socie
dad de raíz es un compromiso vital 
conmigo misma y con las y los 
demás de mi clase, la trabajadora.

mailto:elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar
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The Conversation

A principios de marzo de 
2023, en el centro de investi
gación Francis Crick de 
Londres, durante la Tercera 
Cumbre Internacional sobre 
la Edición Genética en 
Humanos, un investigador 
japonés, Katsuhiko Hayashi, 
dejó boquiabiertos y sin 
aliento a los asistentes al 
contar cómo había conse
guido generar ratones sola
mente con contribución 
paterna.

En efecto, este científico 
había descubierto un proce
dimiento complejo y muy 
sofisticado para convertir 
células troncales pluripo- 
tentes (embrionarias o indu- 
cibles) masculinas en feme
ninas.

DeXYaXX
De forma breve, Hayashi 

aprovechaba un evento rarí
simo que ocurría al mante
ner esas células en cultivo 
(la pérdida espontánea del 
cromosoma Y) para resca
tarlas y promover experi
mentalmente la duplicación 
del cromosoma X. Con ello 
conseguía convertir una 
célula troncal masculina
(XY) en femenina (XX). Y a partir de 
estas últimas procedía a diferenciarlas 
hacia células ováricas para acabar 
obteniendo óvulos... ¡que provenían de 
células masculinas!

Estos óvulos podían usarse para una 
fecundación in vitro (FIV) con esperma 
de otro ratón macho y así obtener 
embriones, que se gestan en una rato
na y dan lugar a ratoncitos aparente
mente normales y fértiles, cuyo padre 
y madre son dos ratones macho.

Estos resultados sorprendentes se 
publicaron en Nature pocas semanas 
después. E incluso abrían la puerta a 
obtener ratones cuyo padre y madre 
fueran el mismo individuo, un ratón 
macho. Este aportaría esperma nor
malmente y óvulos obtenidos a partir 
de, por ejemplo, células de su piel, para 
obtener embriones por FIV, aprove
chando el hecho de que los ratones 
soportan de forma natural la consan
guinidad máxima que implicaría 
semejante procedimiento.

Casi dos años después, un equipo 
de investigadores chinos, liderados por 
Zhi-kun Li, Wei Li y Qi Zhou de la Aca
demia China de Ciencias, vuelve a 
dejamos boquiabiertos con un proce
dimiento análogo para obtener ratones 
a partir de dos ratones macho.

Qi Zhou es un investigador que ha 
liderado muchos avances espectacula
res en procedimientos de reproduc
ción asistida, de transgénesis, de clo
nación y de edición genética en rato
nes y en primates no humanos.

Sin embargo, los científicos chinos 
han optado ahora por una ruta total
mente diferente para llegar al mismo 
resultado; conseguir que dos ratones 
macho sean los progenitores de un 
ratoncito, producido sin intervención 
biológica materna, si bien siguen nece
sitando una ratona para gestar los 
embriones así generados. El resultado 
se ha publicado en la revista Cell Stem 
CelL

Este nuevo procedimiento desarro
llado por Li y colaboradores es tan

ILUSTRACIÓN DE OSCAR ROLDÁN

Sin madre biológica, 
pero con dos padres
ciencia. Científicos japoneses y chinos lograron generar ratones sólo con contribución paterna, es decir, únicamente con ratones macho. ¿Qué pasaría si esto se aplicara en seres humanos?

sofisticado o más como el anterior, el 
diseñado por Hayashi. En este caso, los 
investigadores se proponen combatir 
una de las barreras que impide obtener 
embriones de mamífero viables com
binando dos gametos del mismo sexo 
(dos espermas o dos óvulos).

La impronta genética
Estos embriones no sobreviven de 

forma natural, dado que los mamíferos 
tenemos un sistema de control llama
do impronta genómica que requiere 
que todo embrión derive de un game
to masculino (esperma) y un gameto 
femenino (óvulo). La razón es que hay 
genes en nuestro genoma que sólo 
funcionan si se heredan de la madre y 
otros que sólo se expresan si se here
dan del padre. Y todos ellos son 
imprescindibles para sobrevivir.

El complejísimo protocolo que han 
diseñado estos investigadores empie
za inyectando un espermatozoide en 
un óvulo enucleado (sin material gené
tico), induciendo su desarrollo inicial 
hasta blastocistos solamente con la 
mitad del material genético necesario. 
Esto permite obtener células pluripo
tentes embrionarias llamadas células 
haploides (solamente tienen la mitad 
del genoma, les falta el genoma mater
no) y androgenéticas (derivadas de 
esperma).

Las células así obtenidas son culti
vadas el tiempo suficiente para escin
dir, gracias a las herramientas CRISPR 
de edición genética, las regiones del 
genoma sometidas a impronta genó
mica (nada menos que en veinte luga
res del genoma). Eliminan así este 
mecanismo de control que tenemos 
los mamíferos.

Finalmente, los científicos inyectan 
una de estas células haploides andró- 
genéticas editadas en otro óvulo enu
cleado junto con otro esperma normal. 
La célula inyectada hace el papel 
“materno” (aunque derivan de esper
ma), mientras que el nuevo esperma 
inyectado desempeña el rol “paterno”.

Llevan ese embrión de nuevo al 
estadio de blastocisto y obtienen de 
nuevo células pluripotentes embriona
rias (ahora ya biparentales), que aca
ban finalmente inyectando en otro 
blastocisto tetraploide (obtenido expe- 
rimentalmente con cuatro copias del 
genoma), usado habitualmente en 
embriología para garantizar el desarro
llo de una placenta. Ese embrión es 
gestado por una ratona, y los ratoncitos 
que nacen derivan de dos espermas, 
de dos padres, sin la participación 
genética de óvulos, sin madre.

Sin embargo, no todo son éxitos en 
este procedimiento. Como reconocen 
sus propios autores, los ratones que 

generan con este protocolo no son fér
tiles, y sólo se pueden reproducir por 
clonación. Adicionalmente, más de la 
mitad de esos ratones biparentales 
paternos no sobreviven, mueren antes, 
no maduran adecuadamente ni llegan 
a la edad adulta.

La explicación de estos problemas 
seguramente derive del procedimiento 
de edición con CRISPR usado para eli
minar la impronta genómica, que es 
muy arriesgado, no se realiza de 
forma óptima y genera alteraciones 
imprevistas.

En otro estudio anterior, el mismo 
equipo investigador había demostrado 
que ratones biparentales maternos 
(dos madres, sin padre) eran fértiles y 
sobrevivían más tiempo que los bipa
rentales paternos (dos padres, sin 
madre), que morían todos poco des
pués del nacimiento. En el nuevo artí
culo que ahora publican han mejorado 
los resultados, aunque todavía de for
ma parcial.

¿Y si se aplica en humanos?
Estos son estudios experimentales 

realizados con embriones de ratón. 
Pero ¿cuál podría ser su trascendencia 
e impacto si alguna vez estas técnicas 
mejoran tanto que permiten ser 
empleadas, con seguridad, en la pro
ducción de embriones humanos?

De ser posible (ahora toda
vía no lo es) promoverían una 
verdadera revolución en las 
clínicas de reproducción 
asistida. Por ejemplo, las 
parejas de hombres homose
xuales podrían ser, ambos, 
padres biológicos de sus 
hijos. Uno de ellos aportaría 
el esperma y el otro aportaría 
células troncales pluripoten- 
tes que, siguiendo alguno de 
los dos procedimientos (el 
del equipo japonés o el del 
equipo chino) acabaría pro
duciendo óvulos que 
podrían ser fecundados in 
vitro y gestados por una 
mujer mediante gestación 
subrogada o vientres de 
alquiler. Esto es ilegal en 
España, pero está permitido 
en otros países.

Actualmente, si quiere 
tener hijos biológicos, una 
pareja de homosexuales 
masculinos debe decidir 
quién de los dos aporta el 
esperma que se usará para 
fecundar un óvulo de una 
donante. Los hijos que 
nacen son solamente bioló
gicos de uno de los dos 
miembros de la pareja.

De forma similar, una 
pareja homosexual femeni
na podría también tener 
hijos biológicos con aporta

ción de las dos mujeres si una de ellas 
aporta óvulos y la otra, células tronca
les pluripotentes que acaban produ
ciendo esperma (siguiendo el procedi
miento desarrollado por el equipo chi
no). Cualquiera de las dos mujeres 
podría gestar el embrión así obtenido y 
los hijos que nacieran serían biológicos 
de las dos.

Y si dejamos volar la imaginación, 
suponiendo (lo cual es mucho supo
ner) que lográramos superar la con
sanguinidad máxima -que es viable en 
ratones, pero no en humanos-, tanto 
hombres como mujeres de forma indi
vidual, como familias monoparentales, 
podrían tener hijos cuya dotación 
genética solamente proviniera de ellos 
o ellas mismas.

Un hombre podría aportar esperma 
de forma natural y, a partir de células 
de su piel, derivar óvulos que se fecun
darían con su propio esperma. El 
embrión resultante sería gestado por 
una mujer y el hijo nacido tendría 
como padre y madre a ese mismo 
hombre.

De forma similar, una mujer podría 
aportar óvulos y, a partir de células de 
su piel, acabar desarrollando en el 
laboratorio esperma, que se usaría 
para fecundar sus propios óvulos. El 
embrión resultante lo podría gestar ella 
misma y el hijo que naciera tendría por 
padre y madre esa misma mujer.

Por el momento, todas estas aplica
ciones en reproducción asistida huma
na siguen siendo ciencia ficción por
que todavía no son técnicamente posi
bles y resultaría imprudente intentar 
implementarlas. Pero asumiendo que 
todos estos protocolos serán optimiza
dos y que llegará un día en que poda
mos plantearnos si queremos, o no, 
ofertarlos en las clínicas de reproduc
ción asistida, creo que es importante 
reflexionar sobre ello, para preguntar
nos cuáles de estas técnicas estaría
mos dispuestos, como sociedad, a 
aceptar éticamente y a aprobar legal
mente.
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Fúnebres Sucesos
SEPELIOS

+ Majul, Miguel "Piki" (q.e.p.d.) Falleció el 
1 31/1/2025

Sus tres hijas participan su fallecimiento con 
profundo dolor y ruegan una oración por el 
eterno descanso de su alma.

Majul, Miguel Piki

(q.e.p.d.) Falleció el 31/1/2025

Juan Schiaretti y Alejandra Vigo despi
den con mucho pesar al querido compa
ñero y hacen llegar sus condolencias y 
afecto a sus familiares y seres queri
dos.

Rigotti, Licenciada Hebe Silvina

(q.e.p.d.) Falleció el 31-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Estarás siempre!!! Tu esposo Carlos 
Zucaria, tus hijos: Agustín, Juan Cruz y 
Angelina, tus nietos: Lautaro y Emilia. 
El cortejo partirá el 01/02 a las 16 hs. 
a Los Álamos. Serv. CASA MIN0LI.

+ Rivas, Cristina del Carmen (q.e.p.d.) Falleció 
el 31-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Su esposo, sus hijos y nietos participan con 
dolor su fallecimiento y que sus restos serán 
inhumados el 01 de febrero en el cementerio 
Parque Lomas de Villa Allende. Sala Molina, 
Bv. San Juan 537, 29 piso, de,donde partirá el 
cortejo a las 9 hs. HONRAS FÚNEBRES a cargo 
de BOULEVARD SEPELIOS - Tel. 3515282888.

+ Nieto, Olga Teodora (q.e.p.d.) Falleció el 
1 30-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Sus hijos: Jorge, Gustavo, Marines y Roxana, 
sus hijos políticos, nietos y bisnietos partici
pan con dolor su fallecimiento y que sus res
tos fueron inhumados el 31 de enero en ce
menterio San Jerónimo. Cobertura: Solar Ser
vicios Sociales. HONRAS FÚNEBRES a cargo 
de BOULEVARD SEPELIOS.

+
Pucheta Morcillo, 
Eduardo Domingo

(q.e.p.d.) Falleció el 31-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Su esposa Norma Moreta, sus hijos 
Pucheta González, nueras, yerno y nie
tos, participan su fallecimiento y piden 
una oración por su eterno descanso. 
Servicio: "JUAN CARUSO CASA FUNE
RARIA".

LA VOZ

COMODORO PY. La decisión de la Cámara Federal de Casación Penal será muy debatida al regreso de la feria.

+
Pucheta, Eduardo Domingo 

(q.e.p.d.) Falleció el 31-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Hasta que volvamos a encontrarnos tu 
esposa Norma Moreta, hermanas y so
brinos participan a su fallecimiento.

Narco. Un fallo podría ser usado para liberar a miles de presos
PARTICIPACIONES

Majul, Miguel "Piki"

(q.e.p.d.) Falleció el 31-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

El ministro de Producción, Ciencia e In
novación Tecnológica, Pedro Dellaros- 
sa, y todo el equipo del Ministerio ex
presamos nuestro profundo pesar de 
su partida. Recordaremos siempre su 
compromiso con los demás y su inque
brantable vocación de servicio. Acom
pañamos a su familia y seres queridos 
en este difícil momento.

Majul, Miguel "Piki"

(q.e.p.d.) Falleció el 31-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

Lamento profundamente la partida de 
un gran amigo. Más que un compañero 
de camino, fue un ejemplo de compro
miso y calidez humana. Su legado que
dará en quienes tuvimos el privilegio 
de conocerlo y compartir su amistad. 
Acompaño con afecto a su familia y se
res queridos en este difícil momento. 
Pedro Dellarossa.

+ Pucheta, Eduardo Domingo (q.e.p.d.) Falleció 
el 31-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Que Dios te reciba a su lado. Tu amiga Marisa
Canlle

+ Rigotti de Zucaria, Hebe (q.e.p.d.) Falleció 
el 31-1-2025 conf. a.s.r. y b.p.

Luis M. Zarazaga y Estela Aliaga de Zarazaga, 
Estela María Zarazaga y Nicolás Sappia; parti
cipan con profundo dolor la partida de la queri
da Hebe y acompañan a Carlos, sus hijos y nie
tos en este triste momento.

+
Ruiz, Stella Maris Vilches de

(q.e.p.d.) Falleció el 31-1-2025 
conf. a.s.r. y b.p.

La XVII promoción del Liceo Militar Ge
neral Paz acompaña en este doloroso 
momento a su camarada Juan José por 
la pérdida de su esposa y eleva una 
oración por el eterno descanso de su 
alma.

JUSTICIA FEDERAL. La Cámara Federal de Casación declaró inconstitucional una ley que impide la libertad condicional por venta de drogas. No está firme y no es generalizable.
Francisco Panero
fpanero@lavozdelinterior.com.ar

U
na sala de la Cámara 
Federal de Casación 
Penal declaró la incons- 
titucionalidad de la ley 
que impide que condenados por 

venta de estupefacientes puedan 
acceder al beneficio de la libertad 
condicional.

El tribunal que actúa durante la 
feria judicial tomó esta decisión por 
mayoría, con el voto positivo de la 
vocal Ángela Ledesma y de Juan 
Carlos Gemignani -ambos por la 
inconstitucionalidad- y con la disi
dencia de Diego Barroetaveña.

En 2017, el Congreso de la Nación 
modificó la norma penal con la “ley 
Petri”, estableciendo que los conde
nados por determinados delitos gra
ves no pueden recibir la libertad 
condicional. Entre esos delitos, ade
más de los de narcotráfico, se 
encuentran los sexuales, los secues
tros extorsivos y los homicidios cali

ficados, entre otros.
Pero la vocal Ledesma y Gemig

nani se pronunciaron en contra de la 
constitucionalidad de la norma y 
entendieron que debe revisarse la 
sentencia de un condenado en 2020 
por narcotráfico, a seis años de pri
sión, por el Tribunal Oral Federal 3 
de San Martín (Buenos Aires).

Los vocales de la mayoría entien
den que el condenado puede acce
der a la libertad condicional y a 
otros beneficios a favor de la rein
serción social. Lo contrario, sostie
nen, sería inconstitucional. Ponde
rando el principio de igualdad ante 
la ley, ambos jueces entienden que 
se vulneran tratados internacionales 
que no distinguen delitos para la 
reinserción social.

En disidencia, Barroetaveña obje
tó a la mayoría indicando que la ley 
Petri pretende el endurecimiento de 
las condiciones para beneficios car
celarios, que eso se corresponde 
con los dictados de la política crimi
nal, y entendió que el criterio “gene

ral” de Casación sostiene que la nor
ma es constitucional.

Ahora, en este caso en particular, 
el expediente “Beati”, se devuelve el 
fallo al tribunal de origen para dictar 
nueva sentencia conforme a la reso
lución y evaluando si el detenido 
cumple con los requisitos para acce
der a la libertad condicional.

Todo es relativo
Si bien hay interpretaciones de 

que el análisis de este recurso parti
cular puede extenderse a unos 15 
mil presos por este delito, hay que 
pasar la decisión por un prisma de 
relativismo debido a no pocas cues
tiones: se trata de una sala que actúa 
durante la feria judicial mientras que 
el criterio general de Casación va a 
favor de lo que dice la ley, el fallo no 
está firme y el fiscal Raúl Pleé aún 
puede recurrirlo, y para que se 
extienda a miles de presos es nece
sario que se presenten esas casacio
nes de manera particular. Al final de 
cuentas, una decisión trascendente 
puede quedar en manos de la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación.

A futuro, aquellos que quieran 
usar este fallo como precedente 
deberán hacer su planteo individual 
y resuelto por cada Cámara. Mien
tras tanto, el eventual recurso 
extraordinario de Pleé habrá ingre
sado a la Corte.

mailto:fpanero@lavozdelinterior.com.ar
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Tras un enfrentamiento, 
hallan otro chaleco antibalas
delincuencia. Una investigación tras un hecho de violencia urbana llevó a la Policía hasta un domicilio donde hallaron un pertrecho policial.

En el marco de una serie de allana
mientos realizados en barrio Colonia 
Lola y zonas aledañas, franja sudeste 
de la ciudad de Córdoba, tras hechos 
de violencia, las fuerzas de seguridad 
secuestraron armas de fuego, estu
pefacientes y un chaleco antibalas.

Los procedimientos, que iniciaron 
durante la madrugada del viernes, 
dejaron como saldo el secuestro de 
tres armas de fuego, 87 envoltorios de 
marihuana y la detención de cinco 
personas, todas mayores de edad.

Entre los elementos incautados 
volvió a aparecer un pertrecho poli
cial, perfectamente señalizado y con 
todas las características de la fuerza, 
en manos de presuntos delincuentes.

Es al menos el cuarto escudo ofi
cial que halla la Policía en poder de 
las bandas delictivas durante diferen
tes operativos policiales, todos reali
zados durante el último mes y medio.

El hallazgo se produjo en un punto 
distinto al epicentro del operativo, 
pero dentro de la misma zona de 
influencia, según informaron fuentes 
de la investigación.

El procedimiento fue ordenado 
por la fiscalía de feria, aunque se sub
rayó que reunió órdenes de cuatro 
oficinas fiscales diferentes, en lo que 
las autoridades de Seguridad descri
bieron como un “mega operativo”.

Fuentes locales aseguraron que 
estos allanamientos están relaciona
dos con un presunto hecho de vio
lencia ocurrido en la barriada hace 
aproximadamente 20 días, cuando 
un hombre recibió dos disparos (uno 
en el rostro y otro en el omóplato).

La víctima, dijeron, tendría antece
dentes delictivos registrados en el 
vecino país de Paraguay.

Los investigadores caratularon el 

hecho como un caso de “violencia 
urbana”, aunque prefirieron no dar 
mayores detalles.

Por su parte, de acuerdo a lo que 
aseguraron fuentes barriales, por 
esos días dos bandas aparentemente 
vinculadas con el narcotráfico diri
mieron sus antagonías a balazos.

Siempre según referentes barriales 
consultados por este medio, la pelea 
comenzó cuando el dueño de una 
lujosa vivienda recibió una recrimi
nación por parte de otros vecinos.

Allí mismo las palabras dieron 
lugar a las agresiones. De acuerdo a 
lo que se investiga, el dueño de casa 
extrajo una pistola de grueso calibre 
y le atinó dos disparos certeros, uno 
en el rostro y otro a la altura del 
omóplato.

Cuando la violencia dio paso a la 
conmoción, los vecinos trasladaron 
al herido, que aún se encuentra inter
nado en el hospital de Urgencias, aún 
con vida, pero en estado delicado.

La vivienda y el soldado
La sorpresa de los investigadores 

reside en la vivienda que habitaba el 
presunto agresor. Según la describie
ron, es espaciosa y equipada como si 
estuviera adaptada para hacer fiestas.

“No parece una vivienda de esta 
zona. En los baños se encontraron 
carteles distintivos entre ‘Hombre’ y 
‘Mujer’, como si ese espacio hubiera 
estado habilitado para que ingrese 
mucha gente, tal vez en fiestas clan
destinas”, detallaron fuentes con 
acceso a la causa.

Además, explicaron que el hombre 
se sentía “cómodo y seguro” en aquel 
lugar. “Cuando comenzó el operativo 
y la fuerza llegó al barrio, se encon
traron con un ‘soldado’ que estaba

armado. Era un chico que se habría 
dedicado a evitar que extraños lle
guen a la puerta de ese domicilio”, 
explicaron los pesquisas.

La construcción contaba con un 
portón levadizo que, de acuerdo a los 
trascendidos, el supuesto victimario 
habría utilizado para ingresar y salir 
del lugar con mayor agilidad.

Megaoperativo
Durante el allanamiento estuvie

ron presentes el ministro de Seguri
dad, Juan Pablo Quinteros, el subjefe 
de Policía, Marcelo Marín, y el direc
tor general de Investigaciones Crimi
nales, Alberto Bietti.

En total, se ejecutaron 56 órdenes 

como parte de una investigación 
sobre hechos de violencia urbana 
vinculados presuntamente a ajustes 
de cuentas entre bandas delictivas.

Además de los cinco detenidos en 
Colonia Lola, hubo al menos otras 
cinco personas aprehendidas duran
te el total de procedimientos que se 
llevaron a cabo este viernes.

Como resultado de estos más de 
200 procedimientos ordenados por 
el Ministerio Público Fiscal, fueron 
aprehendidas 20 personas y se 
incautaron 13 armas de fuego, un 
arma blanca, dos automóviles, tres 
motocicletas y nueve teléfonos celu
lares, según el detalle de Investiga
ciones Criminales de la Policía.

RESCATE

Apareció la mujer 
buscada en Chancaní

En el segundo día de búsqueda, 
apareció sana y salva la mujer de 64 
años que era intensamente buscada 
por efectivos de cuerpos especiales de 
la Policía luego de adentrarse al monte 
en la zona de Traslasierra, en un sector 
rural cercano a la reserva de Chancaní 
en Córdoba. Más de 60 policías 
estuvieron abocados a encontrarla. 
Su estado de salud general es bueno 
aunque trascendió que estaba un poco 
deshidratada y no tenía calzado. Se 
habría desorientado en el monte 
espeso.

SINIESTRO VIAL

Dos heridos en un 
choque en el sur

Dos adultos mayores resultaron 
gravemente heridos y debieron ser 
trasladados a la Capital, luego de 
chocar con su camioneta contra un 
camión que transportaba burlanda. 
Ocurrió en Berrotarán en horas de la 
tarde, alrededor de las 16.45. Allí, un 
servicio de emergencias se hizo 
presente para asistir a un hombre de 71 
años y a una mujer de 61, ambos 
ocupantes de una camioneta Ford 
F100 que colisionó contra un camión 
conducido por un hombre de 29.

ALTAS CUMBRES

Otro adelantamiento 
en doble línea amarilla 
filmado en Niña Paula

Una pareja de turistas registró el 
momento en el que un automovilista 
avanzó a otros vehículos en doble línea 
amarilla y en plena curva.
Sucedió este viernes alrededor de las 
16.30 en la zona del paraje Niña Paula, 
explicaron a EIDoce.tv las personas 
que presenciaron la maniobra 
temeraria del Toyota Yaris. "Práctica
mente en el mismo lugar del choque 
de Oscar González", referenció la 
testigo.

1
• lotería Jugás, te divertís y ayudas.

■
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Sucesos

Inseguridad.Marcharon en Salsipuedes, cansados de los delincuentes de otras partes
protesta. Pidieron mayor cantidad de recursos y aseguraron que la Justicia deja libre a los sospechosos a horas de los ataques. Algunos han sufrido hasta tres entraderas seguidas.

La Voz

CÉSAR HEREDIA

PACÍFICO. El corte de ruta se hizo sin conflicto. Hubo más de 70 personas movilizadas, que entregaron un acta a la Policía.

Matías Calderón
mcalderon@lavozdelinterior.com.ar

U
n grupo de habitantes 
autoconvocados de la 
localidad de Salsipuedes 
tomó la decisión de 
manifestarse frente a la comisaría 

local. Alzaron su voz ante lo que defi
nieron como una “ola de robos”, 
cometida presuntamente por habi
tantes de otras localidades que visita
rían la zona para cometer ilícitos.

El reclamo tuvo lugar este viernes, 
a las 20, en la intersección de avenida 
Sabattini y ruta E-53, donde se 
encuentra emplazado el destaca
mento policial en esta ciudad del 
Gran Córdoba. La protesta fue pacífi
ca y hasta contó con la colaboración 
de personal municipal para reorde
nar el tránsito. Los vecinos dejaron 
un acta firmada al comisario local, 
con un listado de sus reclamos.

El grupo, de unas 70 personas, exi
gió mayores controles y señaló que 
un grupo de desconocidos, que 
según afirma llegan a la localidad 
desde otros puntos de la provincia, 
entre los que se destaca Córdoba 
capital, ataca de manera continua en 
distintos barrios de la zona serrana.

Para colmo, en algunos casos, los 
robos son reiterados, con familias 
que llegan a contabilizar tres ataques 
en menos de 15 días.

“La situación que padecemos se ve 
en casi todas las localidades y en 
otras provincias: hay una cantidad 
acentuada de robos en los últimos 
días, e intentos de asaltos continuos. 
No hay soluciones para nosotros. Los 
delincuentes suelen ser apresados 
por la Policía, pero la Justicia los libe
ra al otro día”, dijo María, una de las 

vecinas convocantes.
La misma fuente sostuvo que la 

preocupación “es creciente”. E infor
mó que ya se realizaron numerosas 
reuniones con autoridades policiales.

“Tratan de reforzar todos sus ope
rativos, pero se ve que la política no 
llega a buen puerto. No encontramos 
otro camino que el de hacemos escu
char en una marcha y pedir la pre
sencia de todas las autoridades”, 
coincidieron en el grupo de vecinos 
autoconvocados, que en total suma
ron más de 30 personas.

A su vez, remarcaron que quieren 
evitar cualquier connotación política 
en el reclamo. “Se lo pedimos a todas 
las autoridades municipales, provin
ciales y a la Justicia provincial, que 
hagan lo que tienen que hacer”, 
plantearon.

“Estamos en una ciudad que cada 
vez es más grande y que continúa 
creciendo. Vienen los delincuentes 
de otras localidades a robar y necesi
tamos un sistema con todos los 
recursos necesarios para vivir con 
tranquilidad. Hablamos de un siste
ma de seguridad que nos garantice la 
paz y que la Justicia sentencie”, pidió 
otro vecino que solicitó no ser reco
nocido.

En cuanto a este último punto, el 
grupo de autoconvocados solicita 
“penas que correspondan con los 
delitos que se cometen”.

“No puede ser que haya una perso
na que robó una y otra vez, y que 
hasta haya atentado contra los due
ños de una casa, y al otro día de que 
se lo llevaron preso está libre de nue
vo. Ya estamos agotados”, expresó 
María.

También se refirió al tipo de accio
nes que creen viables para vivir con 

mayor seguridad: “Queremos que 
ellos estén encerrados y no nosotros, 
como podría ocurrir con el invento 
que se está ejecutando en la localidad 
de Villa Allende, donde violan los 
derechos y las garantías de las perso
nas para circular libremente”.

Y sentenció: “Que los que toman 
decisiones sigan sus agendas, pero a 
nosotros no nos interesa eso, ni la 
política, ni las ideologías. Queremos 
que tengan en cuenta nuestro recla
mo genuino de seguridad y que 
nuestros hijos puedan dormir tran
quilos”.

Robos en Salsipuedes
En diálogo con La Voz, los vecinos 

autoconvocados por la inseguridad 
reconstruyeron los últimos hechos 
de inseguridad más sobresalientes 
que les tocó padecer en enero.

Durante ese ejercicio, subrayan 

FILMADOS. Dos delincuentes son captados por una cámara de seguridad de una casa.

que generalmente los delitos los lle
van a cabo “entre una y tres perso
nas”.

“Hay sospechosos de la localidad 
de Salsipuedes, pero es evidente que 
en la mayoría de los casos hay gente 
que viene de otros lugares”, dijeron.

Hace dos semanas -relataron-, se 
produjo el robo contra un trabajador 
de comercio que habita en la locali
dad vecina de La Granja, pero que 
viaja habitualmente a Salsipuedes.

El hombre llegó al barrio Oro Ver
de para cumplir con sus tareas, pero, 
luego de ingresar al local, y dejar el 
automóvil estacionado, le robaron 
todos los instrumentos musicales 
que había dejado en su vehículo.

Entre los objetos sustraídos, perdió 
un micrófono profesional de difícil 
acceso, porque no se encontraría dis
ponible en el mercado, según dijeron 
los afectados.

“Eran instrumentos que utiliza 
para trabajar y que no había bajado 
porque era un gran inconveniente 
tener que hacerlo”, comentaron.

En otro suceso que se registró en el 
mismo barrio, al lado de la comisaría, 
el martes por la noche atacaron a un 
camión donde había herramientas.

“El vehículo pertenece a un vecino 
que utiliza esa caja que se llevaron 
para hacer reparaciones. La pérdida 
para él es muy alta”, aseguraron.

En otro hecho, el viernes pasado, 
se registró una saga de entraderas (e 
intentos de este mismo tipo de delito) 
en barrio El Talita.

Dos viviendas del sector sufrieron 
la modalidad escruche cuando sus 
dueños estaban en el interior. “En una 
de las viviendas, es la tercera vez que 
roban. Ya saben que vive un señor 
mayor”, lamentaron.

“El sábado pasado, durante la 
noche, desconocidos entraron a un 
taller mecánico y justo llegó el dueño. 
Pudo dar la voz de alerta y los delin
cuentes huyeron para no ser atrapa
dos", comentaron.

Otra de las grandes preocupacio
nes vecinales es que, ante la sucesión 
de robos, los damnificados optan por 
no realizar las denuncias.

“Sabemos que algunos sí hicieron 
las exposiciones, pero hay muchos 
otros que decidieron no denunciar. 
Sin embargo, todos cuentan cuando 
sufren los robos en los grupos de 
WhatsApp que tenemos para cuidar
nos de la inseguridad. Y también, por 
si alguien se entera de algún objeto 
robado que está a la venta”, contaron.

Otros delitos recientes, en su 
mayoría entraderas a viviendas, se 
registraron en barrio Ariel, Cerro del 
Sol, Las Tejas y en la zona céntrica.
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